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Тревогу по поводу захламления 
острова Комсомольского первой заби-
ла иркутская школьница Софья Файв-
кина. Она живет в садоводстве непо-
далеку и постоянно наблюдает, как на 
острове вырастают новые горы мусора. 
Причем по характеру отходов сразу 
видно, что это не бытовой, а производ-
ственный хлам — резиновые шины, 
каски, старые агрегаты. Оказывается, 
нерадивые предприниматели бесцере-
монно свозят сюда отходы производ-
ства, чтобы не платить полигонам.

— В надежде спасти зеленую терри-
торию я написала проектную работу, 
выступала на конференциях, но это 
не принесло результата. Тогда мы 
с мамой обратились в региональный 
штаб ОНФ и подключились к проекту 
«Генеральная уборка», — рассказывает 
Софья. — В прошлом году я нанесла на 
интерактивную карту свалок 12 точек 
на острове, все они были ликвидиро-
ваны.

В ходе недавнего осмотра обще-
ственники обнаружили, что места 
прошлогодних свалок остались чисты-
ми, однако в других уголках острова 
появились новые кучи отходов. На 
борьбу с мусором вышли экологиче-
ские отряды мэра, активисты ОНФ, 
местные жители — всего более 100 
человек. Бок о бок с ребятами трудил-
ся и мэр Иркутска.

— На ликвидацию свалок у нас вы-
деляются финансовые средства, и весь 
этот мусор может убрать соответству-
ющая служба. Но ведь когда к этому 
процессу присоединяются горожане, 
то тогда и формируется, особенно у 
юношей и девушек, чувство ответ-
ственности за окружающую среду, за 
наш общий дом. Это и есть настоящее 

экологическое воспитание. Ведь ника-
ких средств не хватит, если городские 
службы будут убирать, а жители — 
мусорить. За два-три года в Иркутске 
ликвидировано колоссальное количе-
ство свалок. Чтобы они не возникали 
вновь, нужны превентивные меры 
— такие как этот субботник, — считает 
Дмитрий Бердников.

"
В этом году уборка впервые 
проводилась по принципу 
раздельного сбора 
мусора. Представители 
перерабатывающих 
производств объяснили, 
как правильно сортировать 
отходы. 

В мешки белого цвета собирали 
пластиковые бутылки и тару, в зеле-
ные — стеклянные бутылки и алюми-

ниевые банки, в черные — бытовой 
мусор, отдельно складывали автомо-
бильные шины и резиновые камеры.

— Стеклянная тара, пластиковые 
бутылки, алюминиевые банки, желе-
зо, канистры — все это мы забираем 
на перерабатывающий завод. Затем 
прессуем, сортируем и отправляем в 
виде брикетов на заводы. Впослед-
ствии это вторсырье используют в 
различном производстве, в том числе 
при изготовлении одежды, — отмечает 
представитель перерабатывающего 
завода Василий Сорока. — По-моему, 
каждый горожанин должен сделать 
сортировочный завод у себя дома: 
организовать раздельный сбор мусора, 
отбирать вторсырье и сдавать его на 
переработку.

Некоторые ребята увлеченно участво-
вали в этой акции очищения острова 
Комсомольского. Так, участник экологи-

ческого отряда мэра Александр Марты-
нюк намерен предложить родителям 
сортировать отходы.

— Дома мы не делим мусор, только 
батарейки складываем и уносим на 
переработку. Но после сегодняшнего 
субботника задумался о том, что надо 
организовать полную сортировку 
отходов, — говорит школьник. — 
Я в экологическом отряде всего лишь 
месяц, но за это время мы успели 
очистить берег Иркута, места отдыха 
в Ленинском округе. Впереди еще 
много работы.

Всего на интерактивной карте про-
екта «Генеральная уборка» размещено 
211 свалок Иркутской области. Из них 
за год ликвидировано 125 (с учетом 
11 сегодняшних). Остальные исчезнут 
с карты в скором времени.

Яна Шутова
Фото Александра Новикова

РАЗДЕЛЯЙ И УБИРАЙ
Одиннадцать несанкционированных свалок 
ликвидировали на острове Комсомольском

Первая масштабная акция 
раздельного сбора мусора 
прошла в Иркутске. Эколо-

гические отряды мэра совместно с 
представителями Общероссийско-
го народного фронта и активными 
жителями очистили остров Комсо-
мольский от 11 стихийных свалок. 
Большая часть собранных отходов 
отправится на переработку.

В этот день главный стадион Ир-
кутска превратился в декорации из 
«Алисы в Стране чудес»: уменьшен-
ное футбольное поле, практически 
игрушечные ворота и маленькие 
игроки. Но, несмотря на всю эту 
миниатюрность, баталии здесь раз-
вернулись совсем не детские. 

— У нас играют малыши 5, 6 и 7 
лет. В нашей команде все на равных, 
нет фаворитов и аутсайдеров, нет 
четких ролей. Да и вообще в таком 
возрасте они все и нападающие, и 
защитники, — рассказывает Роман 
Дебердеев, тренер сборной детского 
сада № 176 «Семья». — Пока что 

это маленькие звездочки, но если с 
ребятишками усердно заниматься, 
можно достичь больших результа-
тов.

Конечно, в маленьком футболе и 
правила упрощенные: длина поля 
всего 12,5 метра, продолжитель-
ность тайма — не 45, а 7 минут, 
играют в формате трое на трое, 
причем среди футболистов есть и 
девчонки. И только здесь можно 
услышать, как тренер дает мягкие 
наставления перед игрой: «Если 

кто-то устанет, просто поднимите 
руку, и я вас заменю».

— Футболом занимаюсь уже дав-
но, три года. Главное — играть в пас 
и бить по мячу сильнее, — деловито 
объясняет шестилетний Валера Ма-
леев, нападающий команды «Раке-
та» детского сада № 33. — Вообще 
мой любимый футболист — Ронал-
до, сегодня постараюсь играть, как 
он.

Чемпионат организован де-
партаментом образования адми-

нистрации Иркутска совместно 
с ООО «Центр обучения футболу». 
Соревнования проводятся второй 
год подряд.

— Состязания среди воспитан-
ников детских садов становятся 
хорошей традицией. Символично, 
что в этом году турнир совпал с 
грандиозным спортивным событием 
— открытием чемпионата мира по 
футболу, который проходит в Рос-
сии. Иркутяне первыми приветству-
ют профессиональных спортсменов 
игрой наших маленьких футболи-
стов, у которых впереди, уверен, 
еще много побед, — отметил мэр 
Иркутска Дмитрий Бердников.

По результатам финальных игр 
победителем соревнований стала ко-
манда детского сада № 153 «Волна». 
На втором месте оказались ребята из 
сада № 41, «Красная машина». Брон-
зу завоевала сборная «Витаминка» 
из дошкольного учреждения № 84. 
Победители получили кубки, меда-
ли, грамоты и подарки. Кроме того, 
всем командам-участницам вручили 
футбольные мячи с подписью мэра 
Иркутска.

Яна Шутова
Фото Любови Леоновой

НЕДЕТСКИЕ СТРАСТИ
Чемпионат по футболу среди дошкольников  

прошел в Иркутске

14 июня весь мир заво-
роженно наблюдал за 
открытием мундиаля, 

который впервые проводится в 
России. Это событие иркутяне от-
метили достойно — на стадионе 
«Труд» состоялся финал городско-
го турнира по футболу среди вос-
питанников детских садов. Между 
прочим, таких ежегодных сорев-
нований для малышей нет больше 
ни в одном городе России.

"
В финале городского 
чемпионата по футболу за 
победу боролись восемь 
команд из детских садов № 25, 
33, 41, 84, 153, 176, 178, 181 
— это сильнейшие сборные 
из 38 команд, участвующих в 
предыдущих матчах.

Новый сезон благоустройства дво-
ров начался в областном центре 
18 июня. Всего в текущем году 
по проекту «Формирование 
комфортной городской 
среды» планируется 
привести в порядок 213 
придомовых территорий. 
В 2017 году в Иркутске 
отремонтировали 208 
дворов. Не всех жителей 
устроило качество рабо-
ты строителей. В пред-
дверии открытия нового 
сезона Дмитрий Бердни-
ков побывал на объектах, 
откуда в мэрию поступили 
жалобы, пообщался с жителя-
ми, подрядчиками и представи-
телями управляющих компаний.

Кроме того, бабушки были расстроены тем, что 
лавочки оставили только на детской площадке, где 
солнечно и шумно. В их излюбленном месте отдыха 
— в тени под тополями стоит только одна старенькая 
скамейка, которую они спрятали от строителей, а 
после окончания работ водворили на место. Также 
жители попросили провести обрезку тополей, по-
скольку огромные ветки во время сильного ветра 
могут упасть.

— Недоделки, как правило, мелкие, их легко устра-
нить, если прислушаться к просьбам жителей, а не 
игнорировать их. Но почему-то у нас предпочитают 
найти массу отговорок, вместо того чтобы просто 
взять и сделать. Разве сложно обрезать ветки или по-
ставить лавочки в то место, где они нужны людям? — 
обратился мэр к представителям подрядной органи-
зации и управляющей компании.

Так, например, во дворе дома на улице Декабрь-
ских Событий подрядная организация уложила впол-
не добротный асфальт, но почему-то забыла органи-
зовать водоотведение. Из-за отсутствия сливов прямо 
возле дома после дождя образуется огромная лужа, 

которую местные жители окрестили озером. Старший 
подъезда Валерий Федоров попросил сделать еще и 
заглушки на острые концы железного ограждения.

— Дети бегают, не дай бог, кто-то упадет на желез-
ный угол, будет травма, — пояснил он.

В целом, по мнению Валерия Федорова, благо-
устройство двора проведено на высоком уровне, но вот 
существенная недоделка, из-за которой жильцы дома 
получили собственное озеро, омрачает радость.

На улице Степана Разина к проведению работ пре-
тензии те же — обрезать деревья, доделать огражде-
ния. 

"
Но здесь жители ждали Дмитрия 
Викторовича не с целью пожаловаться на 
подрядчика, а рассказать ему, что хотели 
бы изменить за пределами своего двора.

— Радует, что иркутян волнуют не какие-то 
глобальные проблемы благоустройства 

их придомовой территории, а мелкие 
детали — куда лучше поставить 

лавочку, как сделать двор более 
безопасным, чтобы не постра-

дали дети, — подчеркнул 
Дмитрий Бердников. — Это 
говорит о том, что люди 
стали более требователь-
ны.  Более того, они хотят, 
чтобы красивыми были и 
близлежащие территории, 
соседние улицы, фасады 

домов. Иркутяне пере-
стали равнодушно взирать 

на беспорядок вокруг себя, у 
них появилось желание жить 

лучше. В этом, считаю, главное 
достижение проекта создания в го-

родах комфортной среды.
О том, какие планы строит город на бли-

жайшие летние месяцы, рассказала заместитель 
мэра — председатель комитета городского обустрой-
ства Елена Федорова. Она отметила, что в этом году 
объем выделенных муниципалитетом средств на 
благоустройство дворов составил 415 млн рублей.

— В 2018 году будет заасфальтировано почти 140 
тысяч кв. метров придомовых территорий, планиру-
ется уложить 72 тысячи кв. метров газонов, высадить 
1300 деревьев и кустарников. Всего приведут в по-
рядок 213 дворов, из них 117 ждет крупномасштабный 
ремонт, — отметила Елена Федорова.

Все работы выполняются в соответствии с утверж-
денными жителями схемами, а все пожелания, ко-
торые возникают в ходе ремонта, будут обязательно 
учитываться. В начале июня подрядчики взялись за 
работу в 80 иркутских дворах. Первый этап продлит-
ся до 14 августа, второй должен завершиться 1 октя-
бря.

По договору с мэрией подрядчики обязаны по 
гарантии устранять неполадки за свой счет в тече-
ние трех лет. Поэтому инициатива жителей, кото-
рые пристально следят за состоянием асфальтового 
покрытия, бордюров, инвентаря детских площадок, 
по словам градоначальника, в этих условиях крайне 
важна.

Алексей Буренин
Фото Александра Новикова

ОБНОВЛЕННЫЕ ДВОРЫ
Этим летом планируется обустроить 

213 придомовых территорий

В прошлом году по программе «Формиро-
вание комфортной городской среды» в 
Иркутске было благоустроено 208 дворов. 

Из них в 87 провели масштабные работы — уло-
жили асфальт, сделали бордюры, провели ос-
вещение и озеленение, установили детские и 
спортивные площадки, ограждения и скамейки. 
В течение трех лет жители вправе предъявить 
претензии к проведенным работам, и подряд-
чик обязан исправить недочеты. Ремонт подряд-
чики проводят исключительно за свой счет – в 
рамках обязательств по договору. Перед нача-
лом нового сезона масштабного благоустрой-
ства дворов мэр Иркутска Дмитрий Бердников 
проверил, как устраняются недостатки в тех 
территориях, где жители остались недовольны 
работой строителей.

КОРОТКО

Мэр Иркутска Дмитрий Бердников 
поддержал инициативу совета 
ветеранов о возврате полномочий 
по медицинскому обслуживанию 
с регионального уровня на 
муниципальный. 

С предложением выступили пред-
ставители Иркутской городской обще-
ственной организации ветеранов (пен-
сионеров) войны, труда, Вооруженных 
Сил и правоохранительных органов. 
На рабочей встрече главы областного 
центра с активом объединения заслу-
женные работники Иркутска отме-
тили неудовлетворительное качество 
медицинского обслуживания в поли-
клиниках. Мэр поручил профильному 
комитету обсудить вопрос с городски-
ми общественными организациями и 
сформировать свои предложения.

Также в ходе рабочей встречи 
Дмитрия Бердникова с ветеранским 
активом, которая прошла 19 июня, 
обсудили сотрудничество на 2019 год.

— Совет ветеранов оказывает не-
оценимую помощь иркутянам старше-
го поколения — принимает активное 
участие в общественной жизни города, 
организует праздники, садоводческие 
ярмарки, спортивные мероприятия, — 
отметил Дмитрий Бердников.

"
Участники встречи 
рассказали о своих 
ближайших планах. 
В частности, Ленинская 
окружная общественная 
организация уже начала 
подготовку к празднованию 
столетия округа, которое 
отметят в 2020 году.

Руководитель Октябрьской органи-
зации сообщил о готовности разви-
вать физкультурно-оздоровительное 
направление деятельности: в округе 
большой популярностью пользуется 
клуб любителей бильярда, в котором 
состоят иркутяне в возрасте от 60 до 
90 лет. А любители скандинавской 
ходьбы проводят городские соревнова-
ния для пожилых людей.

Председатель городской органи-
зации ветеранов Алексей Коленов 
выразил благодарность мэру Иркутска 
и главам округов за плодотворное со-
трудничество.

Ленинской районной организации 
инвалидов исполнилось 30 лет. 

В честь круглой даты в доме дет-
ского творчества № 5 прошло празд-
ничное мероприятие. Юбиляров 
поздравил мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников.

— Ваше объединение не только 
помогает решать важные социаль-
ные задачи – вы даете возможность 
общаться с близкими по духу людьми, 
реализовывать свои таланты и спо-
собности, снова почувствовать себя 
нужным обществу, — подчеркнул 
глава города. — Примите слова при-
знательности и благодарности за ваш 
ежедневный кропотливый труд, само-
отдачу, терпение, отзывчивость!

Ленинская районная организация 
«Всероссийское общество инвалидов» 
была основана 18 июня 1988 года. Ее 
возглавляет Елена Новицкая. Пред-
ставители организации принимают 
активное участие в реализации про-
екта «Доступная среда», в частности, 
проводят обследования зданий, улиц, 
тротуаров. В объединении работают 
различные кружки: «Компьютерные 
знания», клуб «Огородник-любитель», 
ансамбль «Сударушка», проводятся ма-
стер-классы по декоративно-приклад-
ному искусству. В планах создать клуб 
«Хозяюшка» и спортивную группу по 
скандинавской ходьбе.

"
В микрорайоне Приморском, во дворе 
дома № 32, пришлось демонтировать 
ряд спортивных тренажеров, которые не 
прослужили и года. 

На бульваре Постышева подрядчики устраняют дефекты, 
которые возникли после некачественной установки бордюров

За оборудованием детских и спортивных площадок 
жители следят особенно тщательно

Более ста человек присоединились к уборке острова 
Комсомольского и очистили природную зону 
от 11 стихийных свалок

Дмитрий Бердников и представители администрации 
работали наравне с экологическими отрядами, подавая 
ребятам хороший пример

Победителями 
чемпионата по футболу 

стали малыши из 
команды «Волна» 

(детский сад № 153)
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Учебники на следующий год 
уже закуплены, поэтому процедура 
устранения пройдет осенью 2019 
года. Сейчас в перечне школьной 
литературы 1377 книг. Ко многим 
есть претензии: написаны плохим 
языком, перегружены деталями, ме-
тодически не выверены. Например, 
слишком мало заданий базового 
уровня, а иногда, наоборот, избыток 
— содержат понятия, определения 
которых нет в словарях.

 В учебнике по физике для седь-
мого класса есть задания, которые 

требуют знания степеней, а их дети 
изучают в самом конце года. По дан-
ным опросов, больше всего претен-
зий у педагогов к учебникам русско-

го языка, математики, окружающего 
мира, истории, иностранного языка.

Васильева уточнила: если про-
блема в каком-то одном учебнике из 

линейки, некачественными при-
знаются все книги из этой серии. 
Не может быть так, что пятый класс 
учится по одной авторской разра-
ботке, шестой — по другой, седьмой 
— по третьей.

"
Какими учебниками 
педагоги остались 
довольны? «Русским 
языком» Рамзаевой, 
а также Барановой 
и Ладыженской, 
«Окружающим 
миром» Плешакова, 
«Математикой» 
Виленкина.

При этом остро не хватает учеб-
ников на родных языках. В России 
говорят примерно на двух сотнях язы-
ков и наречий, а учебники есть лишь 
на пяти. После затрат на экспертизу 
и печать пособие становится золо-
тым, особенно если издается малым 
тиражом. Для нганасанских перво-
клашек (нганасаны — коренной народ 
Сибири, проживающий в Краснояр-
ском крае) надо всего 50 экземпляров 
учебников на родном языке, для школ 
с агульским языком (Дагестан) — 500. 
Издавать их невыгодно.

Что же предлагается? Прово-
дить экспертизу учебников за счет 
государства, сделав ее максимально 
открытой и адресной, усилить от-
ветственность издательств, авторов 
и экспертов за качество учебных 
пособий и создать фонд поддержки 
родных языков, который займется 
учебниками для школы.

В ряде регионов уже есть прецеденты, ког-
да собственники установили в своей квартире 
теплосчетчики, но платить по его показаниям 
не могут: ресурсоснабжающие организации не 
принимают в расчет потребление тепла в каждой 
отдельной квартире.

Законодательство предусматривает два спо-
соба расчета размера платы за коммунальные 
услуги: по показаниям приборов учета объема 
используемых ресурсов, а при отсутствии счет-
чиков — исходя из нормативов потребления этих 
услуг. Такой порядок установлен Правительством 
РФ. Чтобы вычислить размер платы за отопление 
в МКД, используется одна из нескольких формул. 

Также на порядок расчета влияет оснащен-
ность помещений счетчиками. Если МКД обо-
рудован общедомовым прибором учета тепловой 
энергии, а индивидуальные или квартирные 
счетчики отсутствуют во всех или некоторых 
помещениях, размер платы за отопление опре-
деляется исходя из показаний общедомового 
счетчика. Если все жилые и нежилые помещения 
МКД оснащены индивидуальными приборами 
учета тепла, при расчете размера платы за ото-
пление учитываются показания и этих счетчиков, 
и общедомового.

Выходит, если хотя бы одна квартира или 
одно нежилое помещение в доме не оборудовано 
индивидуальным прибором учета, объем потре-
бленной энергии по показаниям общедомового 
счетчика распределяется между помещениями 
пропорционально их площади.

В настоящее время Конституционный суд РФ 
рассматривает жалобу гражданина, который счел 
такое положение вещей несправедливым. После 
того как несколько жильцов демонтировали при-
боры учета в своих квартирах, всем собственни-
кам пересчитали размер платы за отопление.

Истец считает, что при таком подходе размер 
платы за отопление фактически зависит от не-
добросовестных действий одного или нескольких 
собственников помещений в МКД, не сохранив-
ших счетчики, а из-за этого несут убытки добро-
совестные соседи. В дальнейшем это может при-
вести к отказу от счетчиков жителей, эффективно 

расходующих энергию, так как они поймут, что 
никакой выгоды им это не приносит.

Судя по всему, это понимает и правительство 
— в настоящее время на рассмотрении Кабинета 
министров находится подготовленный Минстро-
ем России проект постановления о внесении из-
менений в Правила, предусматривающий особый 
порядок расчета платы за отопление для МКД, в 
которых не все помещения оборудованы индиви-
дуальными приборами учета. Профильное мини-
стерство дало положительную оценку проекту, но 
согласованного решения всех заинтересованных 
ведомств по предлагаемым проектом формулам 
расчета пока нет. Вынесенный Конституционным 
судом РФ вердикт станет стимулом для утвержде-
ния проекта.

"
По мнению полномочного 
представителя президента РФ в КС 
Михаила Кротова, рассмотрение 
указанных поправок может 
затянуться, поскольку обеспечить 
реальный учет объема потребляемого 
в каждом помещении тепла сложно.

В отличие от электроэнергии, которая по-
требляется в точках подключения электропри-
боров, теплоотдача происходит от всех элемен-
тов системы отопления: радиаторов, стояков, 
трубопроводов, размещаемых и в соседних 
помещениях. Поэтому даже если кто-то из соб-
ственников, у кого установлен индивидуальный 
прибор учета, начнет экономить тепло у себя в 
квартире, это не означает, что он не пользуется 
той тепловой энергией, которая отраженно по-
падает в его квартиру от отапливаемых поме-
щений соседей.

Полосу подготовила Анастасия Дарчук

НЕ ПРОШЛИ ЭКСПЕРТИЗУ
Количество школьных учебников уменьшится на треть

СПРАВЕДЛИВО ИЛИ НЕТ?
Конституционный суд РФ решит, как платить за тепло

В большинстве случаев жители много-
квартирного дома (МКД) оплачивают 
тепло по средним показаниям обще-

домового прибора учета тепловой энергии, 
либо по нормативу, утвержденному мест-
ными властями. Можно установить инди-
видуальный счетчик в квартире и платить 
только за себя, что могло бы существенно 
сэкономить семейный бюджет. На деле это 
возможно только в том случае, если счетчи-
ки установлены во всех квартирах в доме.

Осенью этого года школы 
получат новый список посо-
бий, рекомендованный для 

закупки в следующем учебном 
году. Об этом сообщила министр 
образования Ольга Васильева. В 
результате из перечня будут изъ-
яты около тридцати процентов 
изданий. Речь идет о тех учебни-
ках, которые не прошли экспер-
тизу Российской академии обра-
зования. Кстати, она проводилась 
в этом году впервые.

КСТАТИ
Сколько учебников нужно школе?
Основная программа:
надо — 582, есть в перечне — 
946.
Учебники с этнокультурными 
компонентами:
надо — 1032, в перечне — 1;
Учебники на родном языке:
надо — 4800, в перечне — 79.

В российских школах могут 
появиться смешанные типы 
уроков, где программа будет 
включать цифровые технологии 
и объяснения педагогов.
Начинается реализация 
проекта «Цифровая школа». 
Главная задача на сегодня — 
подготовить педагогов к новым 
требованиям.

"
Только по русскому языку 
в перечне 70 учебников. По 
математике — 16 разрешенных 
изданий, и все они отличаются 
друг от друга. У одного автора, 
например, в пятом классе 
даются десятичные дроби, в 
шестом — обыкновенные, у 
других — наоборот.

"
При выборе нужной исходят из того, 
каким образом оплачивается эта услуга 
— во время отопительного периода или 
равномерно в течение календарного года.

Нафаню в уличном вольере мы не 
застали. Сделав с утра прогноз и дав 
несколько интервью, он отдыхал от 
своей ответственной работы в доми-
ке. Но ветеринарный врач иркутско-
го зоосада Марина Черепанова все 
же заставила питомца к нам выйти.

— Утром мы поставили ему два 
тазика с едой: на одном написали 
«Россия», на втором — «Саудовская 
Аравия», — рассказывает Мари-
на. — Он не задумываясь выбрал 
Россию. Енот — хищник, его основ-
ная еда — мясо, рыба, перепелиные 
яйца, творог, мед, фрукты, овощи. 
Но специально для предсказания 
мы положили ему в тазики бананы, 
виноград, яблоки — то, что для На-
фани является лакомством.

Конечно, фрукты в обычной 
жизни Нафаня ест, но не в таком 
количестве. Так что для енота пред-
сказание — день гурмана. А чтобы 
он не имел проблем с лишним 
весом, работники решили, что в слу-
чае правильного прогноза зверьку 
сделают в вольере какой-нибудь 
спортивный снаряд для поддержа-

ния физической формы.

— Может, ворота футбольные или 
мячик. Он любит игрушки, но они 
из-за острых зубок енота быстро 
приходят в негодность, — поясняет 
Марина. — Он довольно упитанный, 
но активный — ни один снаряд про-
сто так не простаивает. Нафаня и 
прыгает, и висит, и подтягивается — 
работает всеми мышцами.

"
К вниманию людей 
предсказатель привык: 
четыре года живет в 
зоосаде, совсем взрослый 
парень. Никого не боится, 
не стесняется. Был 
приобретен крошечным 
малышом в Красноярске. 

В условиях зоопарка енот со-
хранил добрый нрав и, даже когда 
много посетителей, не устает кон-
тактировать с людьми. Мы поинте-
ресовались — были ли еще претен-
денты на должность прорицателя?

— Есть у нас пони Кнопка, тоже 
спортивная дама, — говорит Ма-
рина. — Но после тренировок мы 
поняли, что у Нафани процесс 
предсказания получается более 
артистичным, зрелищным. Он об-
щительный, практически не бывает 
в плохом настроении, с интересом 
относится к новым играм, живо реа-

гирует на добро-
желательное 
отношение. 
Посетите-
ли Нафаню 

знают давно, 
всегда спра-

шивают, как у 
него дела — уже 

свой фан-клуб 
образовался. Вот 
сегодня болель-

щики звонили, спрашивали, кого 
Нафаня выбрал? У нашего енотика 
даже страница в соцсети есть — там 
он отвечает на вопросы о делах 
зоосада.

Распорядок дня у Нафани вполне 
человеческий: ночью спит, днем 
бодрствует. Если жарко, может по-
слеобеденную сиесту устроить. А 
имя еноту дали ребятишки, которые 
приходили в зоосад.

— Мы ласково зовем его Нафа-
нечка, а если хулиганит, то Нафик, 
— смеется ветеринар. — Енот-по-
лоскун — сообразительный, ловкий, 
быстрый зверь. Нафаня часто этими 
качествами пользуется. И нашкодить 
может, испортить что-нибудь. У него 
есть подруга Кука, когда они с ней ру-
гаются, растаскивают еду по вольеру.

Помимо работы оракулом Нафа-
ня занят своей семейной жизнью. 
Кука обычно живет с ним в домике. 
Во внутреннем вольере идет он-
лайн-трансляция их жизни, практи-
чески «Дом-2». В зоосаде живут две 
семьи енотов, у парочки есть соседи 
— Платон и Юта.

— Самцы, как и положено мужчи-
нам, часто выясняют между собой 
отношения, кто сильнее, рычат друг 
на друга, — замечает наша собесед-
ница. — Но чаще живут дружно. 
Пока деток у Нафани нет, но вполне 
возможно, что в этом году появятся.

— А Платона к предсказани-
ям не пытались привлечь?

— Платоша талантлив в другом, 
к славе не стремится. У них с Ютой 
крепкая семья, он больше увлечен 
своей личной жизнью. Да и не такой 
общительный, как Нафаня.

— Платон не напрягается, что 
сегодня все внимание соседу?

— Нет, конечно. Он ведь тоже 
получает свою порцию любви и 
внимания. Вот даже сейчас показы-
вает, какой он ловкий и умелый, — 
смеется Марина, кивая на зверька, 
который демонстративно карабкает-
ся по стенке.

В это время еноты что-то не по-
делили — Нафаня укусил Платона 
за «нарушивший» его территорию 

хвост. Платоша заметался и свалил-
ся на землю, сердито рыча.

— Бедный Платон! — пугаемся 
мы.

— Это вам только кажется, что 
он беспомощный, он ведь сам хвост 
туда засунул, — констатирует Мари-
на и обращается к еноту. — Да ладно 
тебе, Платоша, ты самый красивый! 
Не стоит бояться таких драк, у них 
плотная шерсть плюс запасы жира, 
так что укусы енотам не страшны. 
Это нормальные выяснения отноше-
ний между самцами.

— Сейчас еноты, можно ска-
зать, в моде. Некоторые даже 
заводят их вместо котов. Не 
опасно ли держать такого зверя 
в квартире?

— Если только хозяева готовы к 
этому морально и материально. Но 
я бы не советовала заводить хищни-
ка семье, где есть маленькие дети. 
Невозможно предугадать поведение 
животных, даже самые доброжела-
тельные могут в каких-то обстоя-
тельствах укусить. К тому же зверьки 
могут мебель поцарапать, у енотов 
очень ловкие пальчики, они способ-
ны открыть любой замочек: залезут, 
разорвут, растащат.

"
Мы машем на прощание 
обитателям иркутского 
зоосада. Впереди у 
енота Нафани горячая 
пора — чемпионат 
мира будет длиться 
месяц. Планируется, 
что пушистый оракул 
предскажет исход еще 
нескольких ключевых 
матчей.

— Мы всем коллективом будем 
следить за футбольными баталиями, 
— говорит Марина. — Чемпионат 
мира — это праздник футбола, объе-
диняющий и больших, и маленьких. 
Даже наш Нафаня становится в это 
время активным болельщиком!

Элина Халтанова
Фото Валентина Карпова

Считается, что россияне уже 
давно не верят прорицате-
лям. Однако енот Нафаня из 

иркутского зоосада опровергает 
этот стереотип. Он подобно немец-
кому осьминогу Паулю предвещает 
исход спортивных событий с уча-
стием российской сборной. Нафа-
ня уже предсказывал итоги матча 
по хоккею с шайбой в 2015 году и 
чемпионата Европы по футболу в 
2016 году, причем тогда зверек не 
ошибся. Перед стартом мундиаля 
2018-го енот предрек победу сбор-
ной России над Саудовской Аравией 
— и оказался прав! Мы сходили в 
гости к иркутскому еноту-оракулу и 
узнали, почему именно ему достал-
ся дар провидца, что ему полагает-
ся за правильный прогноз и кого он 
кусает за хвост, когда не в духе.

ОРАКУЛ НАФАНЯ
Как живет и что жует иркутский енот-предсказатель

В скором времени учебных пособий по основным предметам станет 
меньше, зато появится больше изданий на родных языках

После решения Конституционного суда 
россиянам станет ясно, выгодно ли устанавливать 
приборы учета тепла

Марина Черепанова со своим подопечным. Енот перед первым матчем сразу же выбрал тазик с российским флагом 
и после прогноза облюбовал его — не только ест из него, но и просто отдыхает в нем

Во второй раз 
Нафаня ошибся: 

он предрёк победу 
сборной Египта, но 

наши футболисты 
сумели выиграть и 

досрочно выйти в 1/8 
финала
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Сколько денег — 
столько песен

По подсчетам экспертов, для 
восстановления всех исторических 
усадеб в России необходимы многие 
миллиарды рублей. В настоящее 
время в стране на реставрацию 
федеральных объектов выделяется 
около 6 млрд рублей, из которых 
4 млрд — по Федеральной целевой 
программе «Культура России (2012 
— 2018 годы)». Это означает, что у 
государства объективно не хватает 
средств для охраны, содержания и 
реставрации усадеб, сообщает ин-
тернет-портал «Ревизор». 

Поэтому наиболее результатив-
ным сегодня считается привлечение 
частных инвестиций в эту сферу. 
Иркутск стал своего рода перво-
проходцем в этом деле. Именно в 
нашем городе впервые использова-
лась подобная практика в восста-
новлении деревянных памятников 
архитектуры и была признана на 
федеральном уровне самой эффек-
тивной. Однако и здесь, конечно, не 
все так просто.

Генеральный директор агентства 
развития памятников Иркутска 
(АРПИ) Ирина Кравец не пона-
слышке знает, как сложно находить 
инвесторов. Но администрация Ир-
кутска через механизм АРПИ соз-
дает максимально благоприятные 
условия для инвесторов: гарантия 
юридической чистоты сделки, рас-
срочка платежа на три года, помощь 
в согласовании проекта реставрации 
и получении разрешительной доку-
ментации. За пять лет работы АРПИ 
девятнадцать объектов культурного 
наследия нашли новых хозяев, из 

них восемь уже полностью отрестав-
рированы и приспособлены к совре-
менному использованию.

Усадьба мещанина 
Савинцева

Один из таких памятников — 
особняк мещанина Ильи Григорье-
вича Савинцева, расположенный на 
Седова, 64. Сейчас на этом объекте 
полным ходом идут реставрацион-
ные и восстановительные работы.

Усадьба находится в историче-
ской части города и занимает угол 
квартала № 191 в границах улиц 
Трилиссера (3-й Иерусалимской), 
Седова (Средне-Амурской), 4-й 
Советской (4-й Иерусалимской) и 
Коммунистической (Хаминовской).

Это памятник архитектуры реги-
онального значения, датируемый 
1890—1900 гг. Будущий по нумера-
ции 191-й квартал впервые показан 
в плане Иркутска 1878 года. В это 
время «хлебные, соляные магазины 
и провиантские склады» фиксиро-
вали селитебную, т. е. предназна-
ченную для строительства жилых, 
общественных зданий и дорог 

территорию Иркутска. Ос-
воение этой части города 
начинается в 1880-х годах 
заселением северо-запад-
ной стороны квартала, об-
ращенной к провиантским 
магазинам. Проектное 
название улицы, предло-
женное планом 1887 года, 
— Первая Провиантская. 
Она возникла вокруг до-
роги, ведущей к складам, и 
до этого времени не имела 
имени.

Улица 3-я Иерусалим-
ская носила имя нахо-
дившегося неподалеку 
кладбища, от которого 
начинались все Иеруса-
лимские улицы (их было 
десять). В свою очередь 
наименование кладби-
ща связано с названием 
кладбищенской церкви, 
освященной в честь Входа 
Господа в Иерусалим. На 
плане города 1881 года 
3-я Иерусалимская улица 
отмечена впервые как тре-
тья по счету от погоста.

— Эта усадьба построена 
одной из первых в квар-

тале, — рассказывает архитектор, 
один из авторов проекта реставра-
ции особняка Лидия Захарова. — 
Есть предположение, что дом возве-
ден по проекту профессионального 
архитектора, возможно, даже Рас-
сушина. Здание отвечало хорошему 
вкусу и состоятельности владельца. 
Некоторые приемы его декоратив-
ного оформления, например вход-
ная парадная дверь с элементами 
модерна, относят строительство к 
10-м годам ХХ века.

Владельцем усадьбы по 
документам 1882 года 
являлся томский ме-
щанин Илья Григо-
рьевич Савинцев. 
Причем тогда 
усадьба включа-
ла и территорию 
соседнего дома 
(ныне ул. Седова, 
66). К 1901 году дом 
переходит сыну вла-
дельца Ивану Ильичу, 
служившему кассиром 
склада лесных материалов 
Дьячкова. А в 1915 году участок за-
писан за Прасковьей Адриановной 
Савинцевой. 

"
Таким образом, усадьбой 
все предреволюционное 
время владело семейство 
мещан Савинцевых. Более 
подробных сведений о 
них не найдено.

В 1932 году постройки усадьбы 
были муниципализированы и при-
надлежали Комжилтресту, а затем 
Управлению жилищного хозяйства. 
С этого времени в доме распола-
галась коммунальная квартира, в 
которой проживали четыре семьи.

Восстановить 
по крупицам

Судя по тем деталям внутреннего 
декора и дома, которые сохрани-
лись, Савинцев был довольно обе-
спеченным человеком.

— В каждой комнате — лепнина 
на потолке, резной балкон. Дом 
построен из массивных бревен. Все, 
как говорится, дорого и помпезно, 
— рассказывает инвестор, занима-
ющийся восстановлением объекта, 
Кирилл Новиков.

Может, именно благодаря этому 
особняк, которому 120 лет, непло-
хо сохранился до наших дней. При 
этом новые хозяева бережно отно-
сятся ко всем уцелевшим элементам 
усадьбы, внешней и внутренней 
отделке дома. Ведь главное условие 
архитекторов и АРПИ — максимум 
реставрации и оригинальности, 
минимум новодела.

— Вот эти резные кронштей-
ны – украшения под крышей — на 

90 процентов реставрированы, 
— рассказывает инвестор. 

— Каждый из них мы 
собственноручно 

шкурили, шпатле-
вали, опять шку-
рили, красили. 
Правда, несколько 
кронштейнов нам 
все-таки не удалось 
восстановить. Зато 

сохранили пример-
но половину ориги-

нальных ставней.
Процесс реставрации 

деревянных деталей очень 
трудоемкий и скрупулезный.
— Каждый элемент тщательно из-

учается, — продолжает Новиков. — 
Если есть сгнившая, больная часть, 
она убирается, а вместо нее при-
клеивается новая. Так мы реставри-
ровали ставни и бревна, из которых 
построен дом. 

Немало усилий потрачено и на 
укрепление фундамента. Нижний 
его венец оказался полностью 
сгнившим, поэтому дом поднимали 
железнодорожным домкратом, под-
ливали под него бетон и после этого 
водружали на место.

Постепенно ведутся работы и 
внутри дома: здесь уже переложена 
печка, по сохранившимся деталям 
восстановлены гипсовые потолоч-
ные розетки. Впереди реставрация 
красивого кружевного балкончи-
ка и изготовление оригинальных 
водосточных труб. Прокладывают 
инженерные коммуникации к дому 
— особняк станет полностью благо-
устроенным.

Однако хозяева не торопятся: 
дом деревянный, может дать усадку, 
поэтому все делается постепенно, с 
соблюдением технологий.

— Я получаю от этой работы 
огромное удовольствие, — делится 
Кирилл Вячеславович. — Настолько 

Иркутск — один из немно-
гих городов Сибири, да и 
России, где все еще можно 

увидеть уголки старинной коло-
ритной деревянной застройки. 
Сегодня как никогда остро встает 
вопрос сохранения памятников 
деревянного зодчества и уникаль-
ной исторической среды. Город-
ские власти, общественность, 
архитекторы уверены: именно 
восстановление старинных домов 
в границах исторического центра 
поможет Иркутску сохранить соб-
ственный неповторимый облик. 
Можно ли спасти деревянную ар-
хитектуру? Что делать с ветхими, 
заброшенными строениями? За 
чей счет реставрировать памят-
ники?

проникся историей особняка, что 
мне хочется максимально точно вос-
становить этот дом и сохранить для 
нашего города.

Совместными усилиями
Чтобы привести в порядок пусть 

не все, но большинство памятников, 
без помощи властей, в том числе 
и федеральных, нам все-таки не 
обойтись.

— Сегодня из более чем тысячи 
объектов культурного наследия в 
Иркутске около 200 находятся в 
собственности жителей, — расска-
зывает Ирина Владимировна. — Ча-
стично есть в таких домах муници-
пальные квартиры, и в соответствии 
с федеральным законом именно 
собственники должны приводить 
их в порядок и содержать согласно 
охранным обязательствам. Но все 
мы знаем, что происходит на самом 
деле.

Те же, кто готовы это делать, 
сталкиваются с проблемами уже на 
этапе переговоров с жителями этих 
домов о переселении.

Кто-то согласен переехать в 
благоустроенную квартиру, равную 
по квадратам тому жилью, кото-
рое они имели в центре города. 
Другие начинают, что называется, 
выкручивать руки, требуя за свои 
квадратные метры десятки миллио-
нов рублей. Понятно, что подобные 
условия инвесторам невыгодны. В 
итоге заложниками ситуации стано-
вятся остальные жильцы, инвестор 
и власти.

Сегодня существует несколько 
законов и программ, по которым это 
можно делать, — расселение ветхого 
и аварийного жилья, развитие за-
строенных территорий. Однако все 
они в части, касающейся объектов 
культурного наследия, требуют дора-
ботки на законодательном уровне.

Необходимо вносить изменения 
и в федеральные законы для того, 
чтобы усилить систему контроля за 
сохранностью памятников. Решени-
ем этих вопросов сейчас активно за-
нимаются различные общественные 
организации, в том числе и Обще-
ственная палата Иркутска.

От единичного — 
к общему

Дом на Седова, 64, — не един-
ственный памятник деревянного 
зодчества в нашем городе, который 
восстанавливается на средства инве-
стора. Председатель Общественной 
палаты Иркутска Юрий Коренев 
привел в порядок здание на Тими-
рязева, 5. Отрадно, что сейчас то 
там, то здесь реставрируют деревян-
ные дома. Но это все еще единич-
ные случаи.

Члены Общественной палаты 
города уверены, что сегодня необ-
ходимо восстанавливать не только 
отдельные памятники архитектуры, 
но и деревянную средовую застрой-
ку хотя бы в границах историческо-
го центра Иркутска.

— Думаю, основная задача вла-
стей города и области — сохранить 
исторический облик Иркутска, — го-
ворит председатель Общественной 
палаты. — Мы непрерывно теряем 
старый деревянный Иркутск. В 
детстве я жил на улице Марата, где 
была чудесная усадебная застройка. 
Сегодня ее практически не осталось. 
Сейчас здесь можно наблюдать, как 
к деревянному зданию пристраи-
вается каменное или кирпичное. 
Наша задача — сберечь уникаль-
ный, удивительный образ родного 
города.

По мнению Юрия Коренева, про-
блем в этом вопросе хватает. Есть 
сложные, а есть те, которые можно 
решить без особого труда. Все, что 
касается памятников, так или иначе 
связано с бюрократией и охраняется 
законом. А вот с восстановлением 
деревянных домов, не являющихся 
объектами культурного наследия, 
дело обстоит немного проще.

— Когда мы говорим о сохране-
нии деревянной средовой застрой-
ки, имеем в виду в первую очередь 
те дома, которые не являются 
памятниками, — комментирует 
ситуацию Юрий Евгеньевич. — И 
это вопросы, которые мы можем и 
должны решать.

По мнению Коренева, прежде чем 
после расселения жильцов снести 
такой дом, необходимо сделать его 
эскиз и фотографическую фикса-
цию. А позже за символическую 
плату, но с обременением отдать 
здание инвестору.

— Должно быть единственное 
условие — сделать так, как было, — 
считает эксперт. — Построить новый 
особняк, но идентичный старому. А 
потом он на определенных условиях 
перейдет инвестору в собственность 
или длительную аренду. Важно 

запустить 
этот процесс, 
сделать его 
массовым.

Отремон-
тированные 
здания в дальнейшем могут ис-
пользоваться собственниками по-
разному — это может быть жилой 
дом, какое-то предприятие, гости-
ница. Или как это бывает в других 
странах: на первом этаже — офис, а 
на втором — хозяин живет сам.

Сейчас в планах городской Обще-
ственной палаты — создание норма-
тивной базы для реализации этого 
проекта. Также будет составлен 
перечень деревянных строений, не 
являющихся памятниками, но не 
подлежащих сносу, и обозначены те 
места, которые необходимо сохра-
нить в качестве деревянной средо-
вой застройки.

— Наша задача — максимально 
удешевить и упростить процесс, 
чтобы он принял массовый харак-
тер, — подчеркивает Юрий Коренев.

Анастасия Дарчук
Фото Валентина Карпова

КСТАТИ
Обычай украшать дом богатой резьбой и узорами идет еще с 
языческих времен. Узоры, как и орнамент, являлись магическими 
знаками — они, согласно поверью, оберегали, охраняли дом 
от вторжения в него злых сил, способствовали процветанию и 
обеспечивали хозяину богатый урожай. Зажиточные хозяева 
украшали свои усадьбы многоярусными деревянными кружевами. 
Со временем сибирские мастера все больше совершенствовали 
геометрический орнамент, выполненный в дереве. Среди ромбов, 
квадратов, стреловидных узоров все чаще стали встречаться 
замысловатые завитки, розочки, волюты, остроконечные звезды. 
Таким орнаментом стали покрывать стояки ворот и калитки.

ИРКУТСКАЯ СТАРИНА
Как сохранить в центре города уникальную 

деревянную застройку

По мнению председателя Общественной палаты 
Иркутска Юрия Коренева, для сохранения 
самобытности необходимо восстанавливать не 
только памятники деревянного зодчества, но и 
уникальные архитектурные ансамбли в границах 
исторического центра

"
Доходы людей, которые живут 
в неблагоустроенных домах в 
центре города, естественно, не 
позволяют им вкладываться 
в ремонт. В итоге памятники 
ветшают, а инвесторов, 
желающих восстанавливать 
такие объекты, не так уж и 
много.

Сохранить аутентичность, восстановить первоначальный декор здания — главное условие при 
реставрации памятников. При этом существует строгая, трехуровневая система проверки качества 
выполняемых работ. Инвестора контролируют авторы проекта реставрации и АРПИ как заказчик. 
Последняя ступень — объект принимает служба по охране объектов культурного наследия

Работа над каждым элементом 
и каждой деталью деревянного 
дома проводится огромная. 
Сгнившие части заменяют так 
называемыми протезами. Такая 
технология позволяет сохранить 
первозданность особняка

Кирилл Новиков: «Мне очень интересно то, чем я сейчас занимаюсь. 
Надеюсь, после окончания реставрации этот дом станет настоящим 
украшением нашего города»
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Первое пристанище
Отыскать современников, тем 

более участников строительства 
Академгородка оказалось не так уж 
просто. Один из немногих старожи-
лов Иркутского научного центра — 
Игорь Алексеевич Шер, главный на-
учный сотрудник Института систем 
энергетики СО РАН. Он приехал в 
Иркутск в 1961 году из Ленинграда 
по приглашению Льва Александро-
вича Мелентьева — первого дирек-
тора энергетического института и 
председателя Восточно-Сибирского 
филиала АН СССР в 1960—1964 
годах.

На месте Академгородка тогда 
было лишь чистое поле. Погова-
ривают, что на этом склоне стояло 
несколько одиноких сельских до-
мов, иркутяне ходили сюда соби-
рать бруснику. А между тем история 
Иркутского научного центра к тому 
времени насчитывала уже более де-
сяти лет: он был создан в 1949 году 
как Восточно-Сибирский филиал 
Академии наук СССР, а в 1957 году 
вошел в состав Сибирского 
отделения АН СССР.

До возникновения 
отдельного микро-
района научные 
институты и лабо-
ратории распола-
гались в центре 
города. Здание 
на улице Ленина, 
ныне известное 
как Иркутский 
областной художе-
ственный музей имени 
Сукачева, тогда принад-
лежало Академии наук. Там 
находился президиум и кабинеты 
химиков.

— А мы в то время работали в 
Доме Кравца, на пересечении улиц 
Карла Маркса и Киевской. Энерге-
тики занимали два первых этажа, 
на третьем сидели географы, — 
вспоминает Игорь Алексеевич. — 
Именно там мы поставили первую 
вычислительную машину БЭСМ-2, 
о которой даже написала амери-
канская коммунистическая газета 
Daily Worker. Она сообщала, что в 
Иркутск по заказу Академии наук 
поступила большая вычислитель-
ная машина, единственная во всей 
Восточной Сибири и на Дальнем 
Востоке, и это было правдой. Потом 

статью перепечатали и местные 
газеты.

Здесь же, в здании на углу Киев-
ской, сидел первый отдел, который 
входил в состав каждой организа-
ции, имевшей отношение к се-
кретной информации и закрытым 
исследованиям.

— Помню, как первому отделу 
привезли сейф, он оказался фанта-
стически тяжелым, а поднимать его 
предстояло на второй этаж. Мы всей 
оравой (в институте тогда работало 
человек 40) с помощью веревок и 
ломов с огромным трудом затащи-
ли его наверх. Начальник достал 
ключи, открыл сейф… и оттуда 
хлынула вода. Оказывается, ящик 
стоял под дождем и, несмотря на 
герметичность, полностью напол-
нился водой, которая потом еще и 
подмерзла. Прибавьте к этому массу 
самого сейфа... Зато это разрядило 
обстановку и заставило нас повесе-
литься.

В те годы многие сотрудники 
научного центра жили на улице 
Академической, где для них постро-

или два многоквартирных 
дома. Дорога от центра 

до окраины занима-
ла много времени, 

транспорт ходил 
редко и нерегуляр-
но. До Академиче-
ской можно было 
добраться лишь 
на автобусе № 3, 
который курсиро-

вал по кольцевому 
маршруту.
— Однажды мы с 

коллегами задержа-
лись и опоздали на рабо-

чий транспорт. От ул. Киевской 
дошли до нынешней остановки 
«Гостиница «Ангара», чтобы сесть 
на тройку. 

"
Вскоре скопилась большая 
толпа, автобуса все не 
было, на улице стоял 
жуткий мороз… Наконец, 
подошла наша тройка, 
толпа ринулась вперед 
и… автобус упал на бок, — 
рассказывает Шер. 

— В другой раз мы опоздали на 
служебную машину с одной де-
вушкой и пришлось возвращаться 
своим ходом. На трамвае добрались 

до политехнического института и 
пешком пошли через пустырь — 
будущий Академгородок. После 
дождей там была сплошная слякоть, 
грязь. Я хорошо это запомнил, пото-
му что мне пришлось нести девушку 
на руках через лужи, а она была 
довольно тяжелая.

Стройка десятилетия
Оказывается, Академгородок мог 

возникнуть совсем в другой части 
города, на месте поселка Моло-
дежного — эта территория также 
рассматривалась руководством. Но 
как гласит легенда, когда предста-
витель Сибирского отделения АН 
СССР прибыл в Иркутск и отправил-
ся смотреть площадки, в том лесу 
в него впился клещ. Он с горечью 
сказал: «Мало нам новосибирских 
клещей! Нет, давайте строить в го-
роде». Так и определились с место-
положением — пустырь начал ожи-
вать и застраиваться. Конечно, это 
только легенда. И их было много…

Первым зданием, возникшим в 
Академгородке, был эксперимен-
тальный корпус Института органи-
ческой химии, его начали возводить 
в 1963 году. Отсюда и пошел отсчет 
истории микрорайона. Со временем 
рядом выросли другие институты: 
геохимии, земной коры, систем 

энергетики, солнечно-земной физи-
ки, географии и другие.

— Но в первую очередь еще в кон-
це 1963 года стали строить жилые 
дома, — подчеркивает Игорь Алек-
сеевич. — Ведь поначалу все сотруд-
ники института были приезжими, 
так как иркутские вузы тогда еще 
не готовили нужных специалистов. 
Позже наши ученые стали препо-
давать в университете, политехе, 
отбирать выпускников, целенаправ-
ленно готовить кадры.

Сотрудники института прини-
мали непосредственное участие в 
проектировании и строительстве 
корпусов, например, энергетики от 
начала и до конца разрабатывали 
электродинамическую модель свое-
го здания. Кроме того, после работы 
они помогали строителям в отделке 
и остеклении.

— А что оставалось делать? Осе-
нью 1966 года в нашем институте 
был запланирован крупный всесо-
юзный симпозиум, на который при-
гласили видных ученых и деятелей 
науки. Поэтому мы подключались 
к работе, занимались благоустрой-
ством, а Мелентьев каждую неделю 
проводил планерки со строителями, 
— продолжает Игорь Алексеевич. — 
У нас даже стоял специальный щит, 
на котором каждую неделю обнов-
ляли информацию о ходе строи-

Пятьдесят пять лет назад 
на карте Иркутска возник 
новый микрорайон. Хотя 

его трудно было так называть в 
то время — на большом пустыре 
высилось единственное здание, 
первый корпус Института органи-
ческой химии. Но уже через не-
сколько лет вдоль главной улицы 
выросли рядки панельных домов, 
а на другой стороне — внушитель-
ные научные институты. К юби-
лею Академгородка мы запускаем 
новую рубрику, в которой будем 
рассказывать о его истории, тра-
дициях и интересных людях.

тельства, а комсомольский прожектор 
следил за достоверностью данных.

"
Академгородок у многих 
ассоциируется с тенистыми 
аллеями и раскидистыми 
деревьями. Но на 
фотографиях 50-летней 
давности ничего этого нет 
— голая земля.

Все зеленое богатство района было 
взращено руками сотрудников ИНЦ 
СО РАН, а дендропарк создавался по 
специальному заказу.

— Тогда председателем президиума 
был Лев Александрович Мелентьев 
— ленинградец дворянского проис-
хождения, человек уходящей культу-
ры, понимающий толк в архитектуре, 
живописи и городском уюте. Он на-
шел Героя Социалистического Труда, 
агронома по профессии и поручил 
ему создание дендропарка, — расска-
зывает Игорь Алексеевич.

В результате на его территории по-
явился уникальный комплекс дере-
вьев и кустарников, состоящий из 40 
редких и экзотических видов: евро-

пейских, японо-китайских, северо-
американских, центральноазиатских 
растений, не свойственных ландшаф-
там байкальской Сибири.

Самая дорогая женщина
Одно из главных достопримеча-

тельностей Академгородка — гран-
диозное мозаичное панно «Энер-
гия», созданное в духе советского 
коммунизма и украшающее всю 
стену Института систем энергетики 
им. Мелентьева. Когда-то эту «пред-
ставительную женщину», окружен-
ную математическими символами 
и молниями, было видно издалека, 
но сейчас мозаику скрывают густые 
заросли деревьев. Эту работу создал 
небезызвестный иркутский художник 
Евгений Ушаков.

— В то время с Ушаковым мы были 
близкими друзьями, он часто пригла-
шал меня в мастерскую и показывал, 
как изготавливает свои деревянные 
панно, — вспоминает Игорь Шер. — 
И вот когда у нас в Институте 
образовалась тоскли-
вая пустая стена, я ему 
предложил: «Сделай 

нам мозаичное панно». И он согла-
сился.

Когда подсчитали все расходы, 
вышло 30 тысяч рублей — большие 
деньги по тем временам. Но ради 
такого дела средства все же нашли, 
и художник взялся за работу. Спе-
циально для этого панно Евгений 
Владимирович заказывал смальту 
под Ленинградом, рисовал несколько 
эскизов, а после утверждения окон-
чательного варианта сделал макет на 
картоне в натуральную величину.

— Этот макет мы разложили на 
полу в нашем институте, ходили по 
нему, разглядывали, — вспоминает 
мой собеседник. — В народе эту моза-
ику прозвали самой дорогой жен-
щиной Сибирского энергетического 
института.

Киноклубы, книголюбы, 
эстафеты

Чем больше разрастался Академ-
городок, тем интереснее становилась 
его внутренняя жизнь. Как только 
вводился очередной институт, в нем 
обязательно возникало какое-нибудь 
творческое объединение. Например, 
в Институте органической химии 
открылся клуб любителей кино — в 
конференц-зале крутили популярные 
фильмы. Для ученых это была един-
ственная возможность посмотреть 
кинокартины, потому что выбраться 
вечером в город не получалось из-за 
перебоев с транспортом.

В Институте солнечной земной фи-
зики собрали собственную музыкаль-
ную группу, а в Институте энергетики 
организовали клуб книголюбов.

— Научная библиотека у нас была 
хорошая с первого дня (сюда пере-
везли много книг из московских и 
питерских вузов), а вот с художе-
ственной литературой было туго, 
— признается Шер. — Зато при 
нашем клубе работал общественный 
магазин, где можно было купить 
дефицитную литературу: Евтушенко, 
Вознесенского, Киплинга, Бабеля. 
Произведения этих авторов я достал 
именно в нашем магазине.

Позднее энергетики создали еще и 
клуб любителей искусств. К ним при-
ходил в гости с концертами симфони-
ческий оркестр, в этих стенах устра-
ивались художественные выставки 
Галины Новиковой, Льва Гимова, 
Евгения Ушакова, братьев Жилиных 
и многих других живописцев.

Все это осталось в прошлом, но 
до наших дней сохранились другие 
традиции Академгородка — жители 
неизменно проводят спартакиады и 
эстафеты, лыжные гонки, турниры по 
настольному теннису и шахматные 
состязания. Академгородок остается 
все тем же островком интеллигентно-
сти, уюта и высокой науки.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова  

и из личного архива И.А.Шера

НАШ АКАДЕМГОРОДОК 
Как строился и разрастался микрорайон иркутских ученых

ПОЗДРАВЛЕНИЕ
Академику,  

доктору геолого- 
минералогических наук,  

профессору, почетному  
гражданину Иркутска  

М.И.Кузьмину

Уважаемый  
Михаил Иванович!
Примите самые теплые  
поздравления с 80-летием!

В Иркутске и далеко за его 
пределами вас знают, как вы-
дающегося ученого с мировым 
именем в области геохимии, 
гео динамики, петрологии. Ваши 
научные исследования сыгра-
ли важную роль в развитии от-
ечественной геологии, а ваш 
подвижнический труд высоко 
оценен нашим государством. 
Вы являетесь лауреатом Госу-
дарственной премии Россий-
ской Федерации, Демидовской 
премии, награждены орденами 
«За заслуги перед Отечеством» 
IV степени, Почета, Дружбы, от-
мечены другими наградами.

Благодаря активной научно-
педагогической и обществен-
ной деятельности, развитию 
контактов с видными учеными 
зарубежных стран вы сниска-
ли заслуженное уважение сре-
ди иркутян и стали почетным 
гражданином нашего города. 
Коллеги, соратники, студенты 
знают вас как человека энер-
гичного, неравнодушного, по-
настоящему увлеченного сво-
им делом. Для многих вы стали 
примером самоотверженного 
служения отечественной науке.

Искренне желаю вам креп-
кого здоровья, бодрости духа, 
оптимизма и семейного благо-
получия!

Мэр Иркутска 
Д.В.Бердников

В 1965 году улица Лермонтова выглядела непривычно безлюдно, транспорт практически не ходил. Временами 
проезжала одна машина или велосипедист, иногда появлялась лошадиная повозка

С этого места началась история Академгородка. Первым зданием в микрорайоне 
был экспериментальный корпус Института органической химии. Сегодня это 
подразделение представляет собой целый комплекс зданий и лабораторий

Во время строительства Института систем энергетики молодые ученые 
недоумевали: «Зачем нам в четырехэтажном здании лифт?». «Вот станете 
постарше и поймете — зачем», — отвечали проектировщики. Сейчас 
пожилые сотрудники с благодарностью относятся к этому решению

На снимке 1968 года главную стену СЭИ украшает портрет Ленина, 
а на кадрах 1973 года уже готово знаменитое мозаичное панно 
Евгения Ушакова. На фото слева — художник со своим помощником 
на фоне картонного макета мозаики в полную величину

После рабочего дня энергетики спешили на строительную 
площадку, где возводился будущий корпус института: ученые 

помогали стеклить, красить, благоустраивать территорию

Сегодня визитной карточкой Академгородка является его богатое 
зеленое одеяние — эти аллеи были с любовью высажены сотрудниками 
Иркутского научного центра полвека назад
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— Ольга Михайловна, можно 
ли, используя онлайн-сервисы, 
не посещать инспекцию для 
разрешения возникающих во-
просов?

— В последние годы налоговая 
служба изменила принцип взаимо-
отношений с налогоплательщиками. 
Сегодня мы клиентоориентированы, 
то есть стараемся предоставить мак-
симальную информацию и удобные 
интернет-сервисы для исполнения 
налогоплательщиком обязанностей 
по уплате налогов. В общей сложно-
сти на сайте Федеральной налоговой 
службы (www.nalog.ru) действует 
более 40 электронных сервисов.

— Для чего предназначен 
интернет-сайт ФНС России?

— Задача сайта — помочь 
разобраться в сложном 
мире налогов, обеспе-
чить максимально 
комфортную про-
цедуру их исчис-
ления и уплаты. 
Статистика и 
устойчивый рост 
обращений к он-
лайн-сервисам 
налоговой служ-
бы показывает их 
востребованность.

— Какие сер-
висы пользуются 
большей популярно-
стью?

— Чаще всего юридические лица 
используют сервисы «Проверь себя 
и контрагента», «Онлайн-запись 
на прием в инспекцию», «Единый 
реестр субъектов малого и среднего 
предпринимательства», «НДС — 
офис интернет-компании».

С середины 2017 года юридиче-
ские лица и предприниматели через 
сервис «Государственная регистра-
ция юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей» имеют 
возможность подготовить и напра-
вить в налоговую службу комплект 
необходимых документов и опла-
тить госпошлину с учетом коэффи-
циента 0,7.

— У граждан популярен «Личный 
кабинет налогоплательщика для 
физических лиц» — в настоящее 
время число пользователей, за-
регистрированных ИФНС России 
по Октябрьскому округу Иркутска, 
приближается к 47 тыс. Еженедель-
но подключается около ста новых 
пользователей. Данный сервис 
позволяет получать актуальную 

информацию о задолженности по 
налогам перед бюджетом, о сум-
мах начисленных и погашенных 
налоговых платежей, об объектах 
собственности, контролировать 
состояние расчетов с бюджетом, по-
лучать и распечатывать налоговые 
уведомления и квитанции на уплату 
налогов, осуществлять расчет. Здесь 
можно заполнить налоговую декла-
рацию 3-НДФЛ в режиме онлайн, 
подписать ее электронной неквали-
фицированной подписью и отпра-
вить в налоговый орган, а также 
отслеживать статус камеральной 
проверки декларации и обращаться 
в инспекцию без личного визита.

— А у юридических лиц есть 
«Личный кабинет»?

— Да, и он также активно 
используется. Сервис по-

зволяет получать акту-
альную информацию 

о задолженности 
по налогам перед 
бюджетом, о сум-
мах начисленных 
и погашенных 
налоговых 
платежей, о на-
личии переплат, 

невыясненных 
платежей; контро-

лировать состояние 
расчетов с бюджетом; 

составлять и направлять в 
налоговые органы заявления 

на уточнение платежа, заявления о 
зачете/возврате переплаты; полу-
чать справки о состоянии расчетов 
с бюджетом, об исполнении обязан-
ности по уплате налогов и других 
обязательных платежей, акты 
сверки и др. Более тысячи налого-
плательщиков нашей инспекции 
пользуются сервисом «Личный 
кабинет юридического лица». Для 
подключения к данному интернет-
ресурсу нужно иметь квалифициро-
ванный сертификат ключа проверки 
электронной подписи и специаль-
ное программное обеспечение.

Кроме того, для индивидуаль-
ных предпринимателей существует 
сервис «Личный кабинет нало-
гоплательщика индивидуально-
го предпринимателя», который 
позволяет ИП в режиме онлайн 
контролировать состояние расчетов 
с бюджетом, взаимодействовать с 
налоговыми органами в электрон-
ном виде, а также подбирать опти-
мальную систему налогообложения. 
Этим сервисом в ИФНС России по 

Октябрьскому округу Иркутска 
пользуется около двух тысяч нало-
гоплательщиков, из них 255 имеют 
квалифицированный сертификат 
ключа проверки электронной под-
писи, который позволяет им на-
правлять в налоговый орган налого-
вую и бухгалтерскую отчетность.

— Сервис «Узнай свой/чужой 
ИНН» — один из наиболее по-
пулярных у физических лиц.

"
— Сведения об ИНН не 
являются налоговой 
тайной. Чтобы оперативно 
получить информацию о 
своем ИНН, необходимо 
заполнить форму запроса 
в отношении самого себя.

Для этого достаточно набрать 
свои паспортные данные и нажать 
на кнопку «Отправить запрос». 
Если вы состоите на учете в нало-
говых органах, номер появится в 
строке результата.

— Если человек не получал 
ИНН, как это можно сделать 
через Интернет?

— Есть сервис «Подача заявления 
физического лица о постановке на 
учет», где необходимо заполнить 
заявление в электронном виде, а 
затем в инспекции по месту учета 
лично получить уже готовое свиде-
тельство о присвоении ИНН.

— Как получить консульта-
цию в налоговом органе?

— Налогоплательщики могут об-
ратиться лично, отправить заявле-
ние почтой, несложные вопросы 

можно задать по телефону горячей 
линии через Единый контактный 
центр: 8 800 222 22 22. Однако наи-
более экономный и удобный способ 
— воспользоваться интернет-сер-
висом «Обратиться в ФНС России». 
Он позволяет сформировать запрос 
и отправить его в Центральный 
аппарат ФНС России, Управление 
ФНС России по Иркутской области 
или свою налоговую инспекцию. 
Заявителю на адрес электронной 
почты поступит уведомление о реги-
страции его интернет-обращения. 
Ответ в зависимости от выбранного 
значения поля «Как вам направить 
ответ» пришлют в электронном 
виде либо письмом.

— Сервисы сайта отлича-
ются от государственных 
услуг, предоставляемых не-
посредственно налоговыми 
инспекциями?

— Мы заинтересованы в элек-
тронном взаимодействии, онлайн-
сервисы — это те же услуги, только 
в более удобной форме. Пропа-
гандируя электронные сервисы 
Федеральной налоговой службы и 
предоставляя данные виды услуг, 
мы экономим время налогоплатель-
щиков. Сегодня уже 85% юридиче-
ских лиц и 64% индивидуальных 
предпринимателей подают нало-
говую отчетность через Интернет, 
около 30% налогоплательщиков 
— физических лиц пользуются 
электронным документооборотом 
с налоговой службой.

Подготовила Ольга Иванова

НАВСТРЕЧУ ЛЮДЯМ
Какие существуют электронные сервисы ФНС России

Федеральная налоговая служба идет в ногу со временем 
— количество созданных интернет-сервисов постоянно 
растет, и это обусловлено стремлением максимально удов-

летворить потребности налогоплательщиков в сфере информа-
ции. Наш разговор с начальником ИФНС России по Октябрьскому 
округу Иркутска Ольгой Михайловной Ионовой как раз об этом.

КОНКУРС
Прокуратура Иркутска приглашает всех желающих принять участие в международном молодежном конкурсе социальной рекламы 

«Вместе против коррупции»
Организатором мероприятия выступает Генеральная прокуратура 
Российской Федерации.
Конкурс проводится в рамках деятельности Межгосударственного совета 
по противодействию коррупции. Участникам в возрасте от 14 до 35 лет 
предлагается подготовить социальную рекламу в форме плакатов и 
видеороликов на тему «Вместе против коррупции». Правила проведения 
конкурса размещены на официальном сайте Генеральной прокуратуры РФ.

Прием работ будет осуществляться со 2 июля по 19 
октября 2018 г. на официальном сайте конкурса:
http://antucorruption.life
Торжественная церемония награждения 
победителей состоится в начале декабря 2018 
года и будет приурочена к Международному дню 
борьбы с коррупцией.

Мультиколлекция
— Меня многие спраши-

вают, куда поставить тот 
или иной цветок, — говорит 
Елена Михайловна. — Все 
зависит от того, как вы до-
говоритесь с растением! Вот, 
например, азалия — для 
цветения ей нужна полу-
тень, однако у моей зна-
комой она стоит на самом 
солнцепеке и распускается 
каждый год. Или редкий 
цветок клеродендрум Том-
сона. Он никак не хотел 
цвести, пока я его не при-
пугнула. Так и сказала: «Не зацве-
тешь — выкину!». Не поверите — тут 
же покрылся сказочными бутонами!

Елена Михайловна — коренная 
иркутянка. Ее детство прошло в бре-
венчатом доме в предместье Рабо-
чем. Уже тогда она активно помо-
гала родителям сажать растения и 
ухаживать за ними. Окончив школу 
и получив специальность в строи-
тельном техникуме, Елена захотела 
переехать в деревню и держать 
свое хозяйство. Одно время 
жила в селе Табарсук Аларско-
го района, потом — в Усолье. В 
Иркутск вернулась в 90-е годы 
и уже до пенсии работала в 
сфере торговли.

Увлечение цветами пришло 
постепенно. Первое время Елена 
Михайловна покупала семена и 
черенки в магазинах. Потом стала 
обращаться к членам иркутского 
клуба цветоводов «Радуга», в Горзе-
ленхоз. Появилось желание приоб-
рести экзотические цветы, которых 
в Иркутске ни у кого нет. 

Здесь растут гибискус и адениу-
мы, пеларгонии и гранат, фуксия и 
алоэ, камелия и хризантемы, плющ, 
коалы, азалия, канны… А еще 
шеффлера, монстера, аглаонема, 
диффенбахия, олеандры, стефано-
тис, крассула, плюмерия, карисса, 
циссус, сингониум.

Каждый год Елена Михайловна 
приобретает не менее десяти новых 
экземпляров. В этом году это Вигна 
каракалла, родохитон. Также три 
сорта ипомеи (Квамоклит, Динь-
динь, Кайкио-заки), мирабилис 
Броукен колорс. А еще беламканда 
китайская (Лесная орхидея).

— Не могу собирать растения 
только одного вида, — смеется 
Елена Палкина. — Мне нравится 
наблюдать цветение в самых разных 
его вариациях.

Есть у иркутянки и по-
настоящему необычные экземпля-
ры, в их числе уайтфельдия.

— Сегодня многие коллекциони-
руют экзотические цветы, — про-

должает Елена Михайловна. — Но 
пока в Иркутске ни у кого нет такого 
растения! Я его заказала через 
Интернет, это неприхотливый ку-
старник. Радует, что в комфортных 
условиях его цветение может быть 
круглогодичным. Долго я искала 
также бругмансию — огромное экзо-
тическое растение с непривычными 
цветами, в виде труб.

Чекалкин орех
Елена Палкина признается, что 

любит экспериментировать, поэто-
му регулярно приобретает самые 
необычные для нашего региона 
растения. Так, в прошлом году у нее 
появился экзотический для России 
плодовый кустарник — Чекалкин 
орех.

— В прошлом году я была в г. 
Энгельсе в гостях у цветочницы, 
с которой познакомилась в Сети, 
— рассказывает Елена Михайлов-
на. — У нее оказались семена этого 
редкого растения, которыми она по-
делилась со мной. У меня успешно 
перезимовали три росточка!

Чекалкин орех — русскоязычное 
название дерева, которое в ботанике 
называется ксантоцерас. Оно про-
израстает в северных корейских и 
китайских территориях, а в нашей 
стране он пока считается редкостью.

— Изучила всю информацию о 
нем, — рассказывает Елена Палки-
на. — Главной особенностью Чекал-
кина ореха являются не его плоды 
(это маленькие орешки), а внеш-
ность. Он считается одним из самых 
красивых деревьев в мире. Период 
плодоношения Чекалкина ореха 
наступает через пять лет после по-
садки.

Сложней всего, признается моя 
собеседница, пересадить черенок в 
грунт. Семена, которые она посея-
ла зимой в горшок, быстро взошли 
и начали пускать корни, точнее, 
корень.

— Один длинный, крупный 
корень, как у сосны, — продолжа-
ет Елена Михайловна. — Если его 
повредить, растение сразу погиб-

нет. Поэтому нам с мужем 
пришлось удлинять горшки 
— вырезать у них дно, чтобы 
корень не согнулся, а так 
и рос прямо вниз. Кое-как 
дождались мая, чтобы вы-
садить орех на улице.

При посадке все как 
обычно — в выкопанную яму 
добавили перегноя, песка 
и огородной земли. За лето 
саженцы поднялись на 20 
см, так что на зиму их про-
сто замульчировали травой. 
Деревца успешно перезимо-
вали. Появился шанс, что 
в Иркутске это необычное 
растение приживется.

Чудо-огурец
Есть в коллекции Елены 

Палкиной и любопытные 
овощи, в их числе момордика 
— травянистая вьющаяся лиана 
из семейства тыквенных.

— В Иркутске момордику 
уже выращивают некоторые 
дачники, — говорит Елена 
Михайловна. — Но большого 
распространения она пока не 
получила и по-прежнему счи-
тается редкостью. Мне семена 
момордики вместе с плодами 
прислали родственники из 
Волгограда, а особенности 
агротехники подсмотрела в Ин-
тернете.

Момордика имеет резные 
листья, душистые цветки 
и «бородавчатые» плоды, 
снаружи покрытые со-
скообразными выступами, 
наподобие кожи крокодила, 
удлиненно-овальной формы 
с заостренным кончиком 
длиной 10—20 см и диаме-
тром до 7 см. 

"
 Названий у нее 
много: индийский, 
или желтый огурец, 
огурец-крокодил, 
бешеная дыня, 
индийский гранат, 
бальзамическая 
груша.

Так же, как и огурцы, плодоносит 
момордика в течение всего лета. 
Грядку для этого растения делают 
по схожему принципу. Посколь-
ку это лиана, то для нормального 
плодоношения ее надо либо под-
вязывать, либо ставить рядом с 
ней опору. Но в отличие от огурцов 
момордика обладает лечебными 
свойствами. Кажется, что этот чудо-
огурец помогает от всех недугов: 
повышает иммунитет, улучшает зре-
ние, полезен при гастрите, диабете. 
Питательны и целебны все части 
растения: корни, листья, семена, 
цветки и плоды.

— Растения — это мое хобби, 
бальзам для души, — признается 
моя собеседница. — Так что я готова 
и дальше экспериментировать, 
увеличивать свою коллекцию, как 
комнатных растений, так и тех, что 
растут в саду и огороде.

Марина Александрова
Фото автора

Все, кто хотел бы приобрести 
у Елены Палкиной черенки 
экзотических цветов и растений, 
могут обратиться к ней по телефону 
89149047492.

ЗЕЛЕНОЕ ХОББИ
Иркутянка Елена Палкина 

выращивает редкие растения

Коллекционеры растений 
выбирают для себя ограни-
ченное количество видов, 

которые они успешно выращива-
ют и размножают. Елена Палкина 
пошла по другому пути — у нее 110 
видов комнатных цветов, причем 
некоторые из них представлены в 
единственном экземпляре, напри-
мер, уайтфельдии больше 
ни у кого в городе нет! В 
саду у нее растет совершен-
но новое для Сибири рас-
тение — Чекалкин орех. Не 
обходится без экзотики и 
огород.

"
Сегодня ее дом напоминает 
оранжерею — в каждой 
комнате, где поддерживается 
определенный температурный 
режим, стоят горшки с цветами 
и по 16 часов в сутки не 
выключаются лампы.

Елена Палкина даже в теплице выращивает петуньи
Роскошная садовая лилия

Экзотичесую иксору часто 
называют «пламенным цветком» Так выглядят плоды момордики

Уже в детстве Лена увлекалась 
садоводством

Нежные мускари зацветают, едва сходит первый снег

За заботу уайтфельдия благодарит 
удивительным цветением

Теперь человек, не выходя из дома, может оплатить, например, госпошлину
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В 2017 году в общественную при-
емную депутата обратились более 
80 человек в основном с вопросами 
о ремонте дворов, внутриквар-
тальных проездов и дорог общего 
пользования. Жители интересуются, 
как взаимодействовать с управляю-
щими компаниями, куда обратиться 
за решением проблем в сфере жи-
лищно-коммунального хозяйства, 
как разобраться с капитальным 
ремонтом. Зимой и весной часто 
поступают просьбы убрать снег с 
крыш жилых домов. Все обращения 
тщательно прорабатываются депу-
татом и его помощниками.

— Дмитрий Олегович, рас-
скажите, что сделано в ва-
шем округе в прошлом году?

— Администрация по моим за-
явкам провела благоустройство при-
домовых территорий, в том числе 
комплексный, в рамках программы 
«Формирование комфортной город-
ской среды». Эти работы прошли на 
ул. Трудовой, 29, Депутатской, 14, 
Трилиссера, 85 и 60. Здесь также 
установили дополнительные прием-
ники дождевой воды. 

Кроме того, во дворе на ул. Совет-
ской, 96, — Трудовой, 5, детскую 
площадку оснастили новыми мо-
дулями, в том числе для занятий 
физкультурой. На Трилиссера, 
91, — Трудовой, 29, детский го-
родок разместили сразу с такими 
модулями. А на Трилиссера, 60, 
установили уличные тренажеры, 
урны и скамейки. На пересече-
нии 4-й Советской, 80, и Карла 
Либкнехта, 195, установлены 
дорожные знаки, на перекрест-
ке Депутатской и Трилиссера 
отремонтировано асфальтовое 
покрытие. Все выполнено по 
просьбам, с которыми обра-
щаются жители на встречах в 
моей приемной и на выездных 
совещаниях.

— А есть ли дела, кото-
рые не получается завер-
шить за один сезон?

— Конечно, и их доста-
точно. Детские площадки 
всегда пользуются спросом, 
но поставить все разом мы не 
можем: средства ограниченны. 
Каждому депутату, так сказать, 
предоставляется определенная 
сумма, которую нужно потратить 
в течение года на благоустрой-
ство согласно заявкам жителей. 
Естественно, ее нужно распреде-
лять пропорционально. Нельзя, к 
примеру, пустить сразу все деньги 
на тротуары. Нужно кое-что сделать 
здесь, кое-что там. Всегда востре-

бованы спортивные площадки, это 
не может не радовать. Сейчас стоит 
вопрос о том, чтобы строить в городе 
многофункциональные комплексы, 
где можно заниматься круглый год. 
Они должны быть крытые, оборудо-
ванные должным образом, для них 
нужен инвентарь. Над этим надо 
работать.

Озеленение территории — одна 
из важнейших задач, к этой работе 
мы активно привлекаем жителей. 
Готовы предоставлять все необходи-
мое для того, чтобы иркутяне сами 
выходили в свои дворы и создавали 
там зеленые уголки, палисадни-
ки. Часто горожане обращаются с 
просьбами обеспечить безопасность 
внутриквартального дорожного 
движения там, где во дворах сквоз-
ные проезды. Эта задача не из про-
стых, потому что перегородить их 
нельзя, это противоречит нормам 
безопасности — не сможет въехать 
пожарная машина или карета ско-

рой помощи. Сейчас вместе с адми-
нистрацией Иркутска отрабатываем 
варианты решения проблемы.

— С этим наверняка связана 
и проблема парковки во дво-
рах...

— В моем избирательном округе, 
по площади не таком уж и обшир-
ном, проживает 13 тысяч человек. 
Он плотно застроен, здесь распо-
ложены две школы, куда привозят 
детей без преувеличения со всего 
города. Изыскать участки для объ-
ектов, которые помогают сделать 
городскую среду более комфортной, 
непросто. В этот список необходи-
мых улучшений можно и нужно 
включить парковки. Утром, в обед и 
вечером все в окрестностях застав-
лено машинами. Пробки на Карла 
Либкнехта давно стали больной те-
мой. В настоящий момент мы с ад-
министрацией города ищем участки 
под парковочные места. Этот вопрос 

по моей инициативе рассматри-
вали на майских депутатских 
слушаниях. Возможно, что-
то изменится, когда в городе 
будет принята новая транс-
портная схема. Осенью 
будем вносить изменения 
в генеральный план горо-
да. Если все шаги будут 
стратегически правильно 
увязаны между собой, то 
неудобств станет меньше.

— Как продвигает-
ся работа на терри-
тории Иерусалим-
ского комплекса? Раз 
нет возможности 
построить много 
маленьких сквери-
ков, то, наверное, 
есть смысл приве-
сти в порядок обще-
городское простран-
ство?

— В благоустройстве 
Иерусалимского ком-
плекса жители моего 
округа очень заинтере-
сованы. К тому же эта 
территория всегда была 
местом отдыха. Там 
будут проложены новые 
мощеные дорожки, уста-

новлены скамейки, осве-
щение. Вместе с этим парк 
сохранит исторический 
облик. На мой взгляд, 

концепция благоустрой-

ства предлагает удачное решение 
двух этих задач, и все в этом про-
странстве будет гармонично. Про-
ект состоит из нескольких этапов, 
и первый из них, считаю, самый 
значимый, потому что результаты 
будут видны сразу.

Работа над этой концепцией 
потребовала долгих, многолетних 
обсуждений. К сожалению, часто 
выходит так, что мне, как депутату, 
приходится заступать на террито-
рию власти более высокого уровня. 

"
Так и было с 
Иерусалимской горой, 
ведь ее участок находился 
в собственности 
федерации и город 
не может тратить на 
нее свои деньги. Я 
лично неоднократно 
направлял обращения 
в правительство 
Приангарья. 

Но вот стартовала программа 
«Формирование комфортной город-
ской среды», поступили деньги из 
Москвы, и работа началась. Очевид-
но, что есть задачи, которые му-
ниципалитет решить не в силах. Я 
хожу, пишу, стучусь, доказываю, но 
часто наталкиваюсь на стену непо-
нимания. Меня это не устраивает.

— Поэтому баллотируетесь 
в Законодательное собрание?

— За то время, что работаю в ста-
тусе депутата, я увидел, насколько 
инициативными могут быть люди. 
В моем округе таких ответственных, 
неравнодушных людей достаточно. 
И я хочу их поблагодарить за то, что 
они помогают направлять жизнь в 
Иркутске в иное русло. Проблемы, 
которые волнуют горожан, касаются 
самых разных сфер, не только бла-
гоустройства. Я согласен, что нужно 
пересмотреть распределение нало-
говых потоков и оставлять больше 
средств в муниципалитетах. Меня 
беспокоит состояние систем образо-
вания и здравоохранения, развитие 
туристической индустрии. В Иркут-
ске проводится достаточно серьез-
ная работа в этом направлении, но 
это задачи регионального уровня. 
Разобраться с проблемами можно, 
только меняя законодательные нор-
мы. И я готов этим заниматься.

Мария Николаева
Фото из архива депутата

МЕНЯТЬ ГОРОД К ЛУЧШЕМУ
Дмитрий Ружников — о депутатских обязанностях  

и планах на будущее

Округ Дмитрия Ружникова расположен близко к центру го-
рода. На его границе — Иерусалимская гора, которую в этом 
году начнут превращать в мемориальный парк. Несмотря 

на то что она не входит в избирательный округ № 10, Дмитрий 
Олегович по просьбам жителей принимал участие в решении ее 
судьбы. Эта задача почти выполнена, но остаются и другие, не 
менее важные.

"
На Трилиссера, 71, сделали 
новый тротуар. Как 
обычно, устанавливались и 
доукомплектовывались детские 
и спортивные площадки, это уже 
стало традицией. На Ямской, 
13, появился новый игровой 
комплекс; на Трилиссера, 71, — 
спортивный.

Создание аллеи стало итогом 
масштабной экологической акции 
сбора макулатуры «Экорайон». Ее 
провели в Иркутске II по иници-
ативе депутата городской думы 
Алексея Савельева и при поддерж-
ке Иркутского регионального от-
деления Союза машиностроителей 
России и совета молодежи Иркут-
ского авиазавода. 

На полевые работы вышли уче-
ники и педагоги школ № 43 и 49, 
гимназии № 3, Дома творчества 
№ 5, работники Иркутского авиа-
завода и активные жители округа.

— Территория, где решено 
создать аллею, активно развивает-
ся. В прошлом году здесь прошел 
первый этап благоустройства: 
появились пешеходные дорож-
ки, большая детская площадка. В 
этом году реализуем второй этап: 
будут созданы дополнительные 
тропинки, установлены огражде-
ния, добавлено освещение. Таким 
образом, получится большая зона 
отдыха, а липовая аллея ее укра-
сит, — считает Алексей Савельев. 
— Выражаю благодарность всем, 
кто поддержал нас и принял уча-
стие в ее создании.

В дальнейшем аллею плани-
руют расширить, высадив еще 50 

деревьев. Содержать ее в порядке 
и ухаживать за саженцами вызва-
лись жители близстоящих домов.

Подобные акции позволяют со-
вместить сразу два полезных дела: 
правильно утилизировать отходы 
и направить вырученные средства 
на благо жителей. В предместье 
Рабочем в приемной депутата (ул. 
Баррикад, 135) до 25 августа при-
нимают макулатуру и пластико-
вые бутылки. Все деньги направят 
на покупку школьных принадлеж-
ностей для детей из малообеспе-
ченных семей. Акцию «Школьный 
портфель. Собери ребенка в шко-
лу» запустил Благотворительный 
фонд депутата Алексея Распутина. 
В качестве девиза организаторы 
взяли строчку из произведения 
писателя Терри Пратчетта: «Каж-
дый может сделать какое-нибудь 
маленькое дело, благодаря ко-
торому мир станет хоть чуточку 
лучше».

Еще одно «маленькое дело» 
Алексей Распутин устроил для 
ребятишек из семей, оказавшихся 
в трудной жизненной ситуации, 
— депутат приобрел для них 43 
путевки в лагерь «Сибирячок» на 
базе школы № 8. С 1 по 22 июня 
там отдыхают 85 мальчишек и 
девчонок.

— Для детей лагерь — отличная 
возможность восполнить силы, 
потраченные на учебу в течение 
года, и познакомиться с новыми 
друзьями. Надеюсь, отдых пойдет 
ребятам на пользу и они останутся 
довольны, — сказал депутат.

В «Сибирячке» предусмотрены 
трехразовое питание и насыщен-
ная программа: прогулки, заня-
тия спортом, творческие уроки, 
посещение кинопоказов и другие 
мероприятия.

Мария Николаева
Фото из архива депутата 

А.Савельева

КОРОТКО

На прошлой неделе стартовал 
Чемпионат мира по футболу — 2018. 

Россия в этом году впервые при-
нимает мундиаль, и, конечно, наш 
город не мог остаться в стороне от 
такого события. В Академгородке его 
отпраздновали шумным и красочным 
флешмобом в поддержку российской 
сборной, которая, кстати, открыла 
чемпионат триумфальной победой над 
Саудовской Аравией со счетом 5:0.

Инициатором флешмоба стал депу-
тат Владимир Потапов. На площади 
возле ДК «Юбилейный» собрались 
жители микрорайона и воспитанники 
дома культуры, которые подготовили 
творческие номера. В небо запустили 
шары в виде футбольных мячей.

— Конечно, мы не могли пройти 
мимо такого значимого события. Со-
вместно с творческим коллективом мы 
организовали праздничные меропри-
ятия и тем самым поддержали нашу 
команду, — отметил депутат.
В поселке имени Горького 
(Селиваниха) недавно прошел 
традиционный парад колясок. 

Его организовал клуб активных 
родителей «КАРкуша» при поддерж-
ке депутата думы Иркутска Светланы 
Кузнецовой и Благотворительного 
фонда Красноштанова. В параде при-
няли участие более 50 семей.

"
В этом году шествие 
перенесли в парк 
«Комсомольский», так как 
участников с каждым годом 
становится все больше. 
Семьи соревновались в 
четырех номинациях — 
«коляски», «коляски-трости», 
«велосипеды», «самокаты» 
— в двух возрастных 
категориях.

— Стоит отметить креативность 
родителей: детские транспортные 
средства были тщательно и ориги-
нально украшены. Творческий подход 
проявили не только мамы, но и папы, 
и это замечательно — значит, такие 
праздники способны сплотить семью. 
Именно семья и дети — фундамент 
сильного и независимого государства, 
поэтому наш парад в День России стал 
символичным событием, — считает 
Светлана Кузнецова.

Всех участников конкурса награди-
ли сертификатами, призами и подар-
ками от спонсоров мероприятия.

Депутат Владислав Свердлов в День 
России поздравил жителей своего 
избирательного округа и вручил 
подарки воспитанникам Дома 
детского творчества № 3. 

Юные вокалистки часто выступают 
на праздниках, и потому в качестве 
сюрприза им преподнесли професси-
ональную аппаратуру. Помимо этого 
они получили от депутата игрушки 
и спортинвентарь. Директору Дома 
детского творчества № 3 Ирине Уса-
чевой Владислав Свердлов вручил 
благодарность за активное участие в 
общественной жизни и вклад в раз-
витие культуры. Ирина Усачева в свою 
очередь поблагодарила депутата за 
поддержку молодых талантов.

— Администрация города, депутаты, 
муниципальные предприятия целена-
правленно проводят большую работу 
по патриотическому воспитанию, 
сплочению жителей нашего многона-
ционального Иркутска. Выступления 
детских коллективов, я уверен, сбли-
жают людей, ведь они способны тро-
нуть сердце каждого человека. Наше 
сотрудничество с Домом детского 
творчества обязательно продолжится, 
— заверил Владислав Свердлов.

Мария Николаева

АЛЛЕЯ ПЕРВОГО ПОЛЕТА
В Иркутске II высадили деревья в честь годовщины 

запуска МС-21

Пассажирский лайнер, 
собранный в Иркутске, 
впервые встал на крыло 

28 мая 2017 года. Он находился в 
воздухе всего 30 минут, но этот 
полет вошел в историю нашего 
города и всей России. Грандиоз-
ное достижение иркутских ин-
женеров решили запечатлеть не-
обычным образом — ровно через 
год неподалеку от авиазавода 
высадили аллею, посвященную 
сибирской железной птице.

Депутатские слушания и 48-е очередное заседание думы Иркутска пройдут 27 и 28 июня соответственно.  
Начало в 10 часов (ул. Ленина, 14, каб. 72)

"
За полтора месяца жители 
микрорайона сдали на 
переработку почти 2,5 тонны 
макулатуры. На вырученные 
средства удалось закупить 
чернозем и три десятка 
саженцев липы. Их высадили 
в парке Победы. 

Больше всего 
интерес 
к мероприятию 
проявили дети. 
Ребята аккуратно 
посадили 
маленькие деревца 
и пообещали  
бережно к ним 
относиться. 
В будущем липовая 
аллея пополнится 
еще полусотней 
саженцев

Встречи с жителями — важнейшая часть депутатской работы, ведь на месте 
обсуждаются и решаются те вопросы, которые больше всего волнуют горожан

Жители Иркутска II гордятся тем, что именно здесь стартовал в небо 
первый пассажирский лайнер, собранный на авиазаводе
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Каждые четыре года мир охватыва-
ет эпидемия футбола. Люди оккупиру-
ют телевизоры, пабы, стадионы. Руга-
ются, мирятся, плачут, смеются — быть 
болельщиком нелегко, особенно если 
переживаешь ты за сборную России по 
футболу во время домашнего чемпио-
ната мира. Наша страна впер-
вые в истории принимает этот 
турнир. Матчи будут идти с 14 
июня по 15 июля на стадионах 
в одиннадцати городах России: 
Москве, Калининграде, Санкт-
Петербурге, Нижнем Новгоро-
де, Волгограде, Казани, Самаре, 
Саранске, Ростове-на-Дону, 
Сочи и Екатеринбурге.

А Денис Мацуев выступил на гала-
концерте звезд мировой сцены в под-
держку чемпионата мира по футболу 
на Красной площади.

Такое грандиозное событие объеди-
няет людей, поэтому многие предпо-
читают смотреть футбол в кафе, барах 
и ресторанах. Мы отправились в один 
из пабов Иркутска, чтобы посмотреть 
трансляцию матча, открывающего 
чемпионат мира, вместе с народом.

— Эх, раньше-то люди с флагами, 
атрибутикой сборной матчи смотрели, 
рисовали триколор на лицах, — взды-
хает коллега, оглядывая людей в за-
ведении.

До матча остается час. Народу 
в пабе немного; большинство, как 
нетрудно догадаться, мужчины. Мы 
усаживаемся за столик, осматриваем-
ся, достаем фотоаппарат.

— Нас не снимайте! — завопили 
мужики по соседству.

— От жен на футбол убежали, — вы-
сказала догадку коллега.

Пока ждем начала матча, интере-
суемся у парня с девушкой рядом, по-
чему они решили посмотреть футбол 
в пабе.

— Мы футбол всегда вместе смо-
трим. А чемпионат мира вообще давно 
ждали! Не пропустим ни одного матча 
с участием наших спортсменов. Здесь 
же болеем первый раз. Чем больше 
людей вокруг, тем интереснее пережи-
вать за спортсменов.  

Анатолий Крутько — краснодарец, 
приехал по работе в Иркутск. И нашел 
в командировке время для просмотра 
матча вместе с сослуживцем.

— Не можем оставаться в стороне, 
— заметил Анатолий. — Когда болель-
щики собираются вместе, это особая 
атмосфера, чемпионат мира ведь со-
бытие национального масштаба. Хоть 
и сборная России не самая сильная, 
но мы верим в нее и надеемся, что на 
этом домашнем чемпионате все будет 
круто. Состав команды не изучал, 

знаю только, что в сборной играет 
нападающий нашего ФК «Краснодар» 
Федор Смолов. Мой прогноз — победа 
России, а Смолов как минимум один 
гол забьет!

В победу сборной большинство со-
бравшихся, конечно, верили, несмотря 
на то что многие критикуют игру подо-
печных Станислава Черчесова в пре-
дыдущих матчах. Кстати, если красно-
дарцы с особым трепетом следили за 
Смоловым, то мы с радостью увидели 
нашего Романа Зобнина в стартовом 
составе.

Матч начался традиционно с гим-
нов обеих стран.

— Давайте встанем! — предложил 
кто-то из зрителей во время исполне-
ния российского гимна.

Все поднялись. Кто-то начал под-
певать. Было заметно, что все взволно-
ванны.

— Ну, погнали! — потирая руки, 
провозгласил наш сосед, усаживаясь 
обратно в кресло.

Раздается свисток, игра началась. 
Первые минуты матча прошли спокой-
но, уровень шума в заведении усили-
вался только во время наших атак. 
На 12-й минуте игры после навеса 
с правого фланга головой забивает 
Юрий Газинский. Публика взрывается 
аплодисментами. Есть первый гол на 
чемпионате мира — 2018. Газинский 
вошел в историю мирового футбола!

На 24-й минуте происходят непри-
ятные события для нашей команды: 
на ровном месте травмируется полу-
защитник Алан Дзагоев. Вынужден-
ная замена — на поле выходит Денис 
Черышев, играющий в испанском «Ви-
льярреале». К нему после некоторых 
розыгрышей у иркутян есть претензии.

— Вот дает, третий раз уже косячит, 
— возмущается парень, сидящий слева 
от нас.

Через несколько минут он берет 
свои слова обратно: Черышев стано-
вится автором второго мяча команды 
России в ворота сборной Саудовской 
Аравии. Первый тайм заканчивается 

на оптимистичной ноте — 2:0 в нашу 
пользу. Во время перерыва все высы-
пают на улицу на перекур.

— У меня сегодня тяжелый день, 
столько проблем, зашел вот рассла-
биться, — рассказывает Александр. — 
Но смотрю этот матч, и проблемы как-
то решились сами собой! Я счастлив, 
хотя думаю, что эта игра — максимум, 
на что наши футболисты способны.

Действительно, то, что наши ведут 
в счете, — больше заслуга соперников, 
игра которых не особо впечатлила. 
Казалось, что победа у нас в кармане, 
так что второй тайм смотрели, рассла-
бившись.

— Россия — чемпион! — восклицали 
зрители.

На 70-й минуте Черчесов выпускает 
Артема Дзюбу — рослого нападающе-
го.

— О, тяжелая артиллерия пошла, — 
смеются болельщики. Через несколько 
минут Артем забивает третий гол.

"
На этом голевая феерия не 
заканчивается. Итоговый 
счет — 5:0 в пользу России. 
С шумом и гамом после 
матча все выходят на улицу. 
Кто-то напевает «Какая 
боль, какая боль, Россия — 
Саудовская Аравия 5:0».

— Даже не думали, что будет такой 
счет, — поделился мнением болель-
щик Антон. — Предполагал, что будет 
7:0 — и не в нашу пользу. Смотрели 
товарищеский матч с Турцией, и игра 
наших не впечатлила, решил, что и 
сейчас так же будет. Считаю, что исход 
матча получился таким из-за поддерж-
ки зрителей: домашний чемпионат, 
надо побеждать. И особенно помогла 
нашим поддержка болельщиков с 
берегов Байкала. Думаю, что пожела-
ния и мысли сибиряков долетели до 
Москвы!

Несмотря на скептический настрой 
болельщиков, 19 июня наша сборная 
сотворила сенсацию — обыграла ко-

манду Египта со счетом 3:1. Даже один 
из лучших футболистов мира, звезда 
«Ливерпуля» Мохаммед Салах не смог 
противостоять разогнавшимся росси-
янам. Эта победа гарантирует нашей 
сборной досрочный выход из группы 
в 1/8 финала. Такое случилось впервые 
за 32 года, так что впереди нас ждут 
захватывающие матчи.

— Говорили, что наша команда 
— позор страны, что наши игроки 
не умеют бегать, двигаются, будто у 
них гири на ногах. Все готовились к 
полному провалу. Видимо, они просто 
претворялись, что не умеют играть, 
это был такой хитрый тактический 
ход, — считает болельщик Алексей 
Медведюк. — Но первый же матч по-
казал, что россияне умеют бороться. 
Правда, команде все же не хватало 
сыгранности, физической подготовки. 
А вот игра с Египтом доказала, что 
любой наш футболист может решить 
исход матча. Каждый внес свой вклад 
в победу.

Элина Халтанова
Фото из открытых источников

Вечер 14 июня. Иркутск 
живет обычной жизнью, 
но в воздухе витает напря-

жение: что-то грядет. На дорогах 
то и дело встречаются водители 
в бордовых футболках с золоти-
стыми полосками. Выглядят они 
обеспокоенно, и, по всей видимо-
сти, не из-за пробок. Время 22.00. 
Мы идем в один из пабов города. 
Навстречу попадается мужичок с 
двумя полторашками разливного 
пива. Беспокойства на его лице 
не видно, напротив, он выглядит 
расслабленным и полным надежд. 
Сегодня на московском стадионе 
«Лужники» сборная России игра-
ет с командой Саудовской Аравии.

СПРАВКА
Где в Иркутске можно 
посмотреть трансляции 
матчей сборной России на 
чемпионате мира:
• Бар «Клинч»
• Бар «Кружаль»
• Гриль-бар Chickeast
• Сеть Harat’s pub
• Сеть ресторанов Grot
• Bier Haus
• «Старый Мюнхен»
• KwakInn
• The Rocks
• Fuller’s
• Winkel Bier
• Гастробар «Камчатка»
• Lounge Cafe Lemur

НАДЕЕМСЯ И ВЕРИМ!

"
Иркутяне за мундиалем 
будут следить особенно 
внимательно: в составе 
главной команды страны 
играет наш земляк Роман 
Зобнин, а также в сборной 
футболист из Братска 
Федор Кудряшов.

— Подобной постановки нет ни 
в одном другом театре, ведь это 
наша оригинальная инсценировка, 
— рассказал Виктор Токарев. — В 
этом спектакле смещены акценты: 
Дюймовочку похищают, потому что 
она, заигравшись, совершает не-
обдуманный поступок — открывает 
окно, откуда и появляется Жаба. 
В ходе сюжета девочка проходит 
тяжелые испытания и получает цен-
ный жизненный опыт, но при этом 
даже в самых сложных ситуациях не 
сердится и не падает духом. Кроме 
того, Дюймовочка совершает много 
добрых дел: выхаживает ласточку, 
защищает маму от дурных слов. 
Она готова работать, но только без 
унижения и в меру сил.

Роль Дюймовочки в одном из со-
ставов спектакля исполнила Люд-
мила Ревтович. 

"
Интересно, что когда-
то она уже играла эту 
героиню в постановке 
иркутского ТЮЗа — в то 
время Людмила еще не 
была профессиональной 
актрисой.

— «Дюймовочка» шла у нас много 
лет, но постепенно состав сменился, 
устарели костюмы и оформление — и 

около восьми лет зритель не видел 
эту сказку, — пояснил Виктор Тока-
рев. — В прошлую постановку Люд-
мила Ревтович действительно вво-
дилась на роль Дюймовочки: после 
школы она работала во вспомогатель-
ном составе труппы. Потом Людмила 
окончила Иркутское театральное 
училище и вернулась в наш театр. И 
это, несомненно, ее роль. Во втором 
составе Дюймовочку играет молодая 
актриса Анастасия Чеснакова.

В остальном же спектакль об-
новился полностью. Живописные 
декорации и сказочные костюмы 

придумала художник Наталья 
Шунькова-Елесина. Мелодию на-
писал заведующий музыкальной 
частью ТЮЗа композитор Павел 
Смирнов. Танцы поставила хорео-
граф Юлия Федорова.

В новой инсценировке принцем 
цветочного королевства становит-
ся Мотылек (Павел Савин, Никита 
Никитин), которому в награду за его 
храброе сердце Колдунья (Анжела 
Маркелова, Татьяна Чадина) дарит 
новую жизнь. Именно он помога-
ет Дюймовочке убежать от Квака 
(Николай Кулебякин, Евгений 
Старухин) и Жабы (Елена Грищен-
ко, Валентина Прадун), сражается с 
Жуком (Сергей Павлов, Александр 
Стерелюга) и отчаянно ищет геро-
иню, пока его не сваливает с ног 
наступившая зима.

— В этом спектакле мы видим 
разную материнскую любовь, — го-
ворит Виктор Токарев. — Она может 
превратить мальчика в маменьки-
ного сынка, как случилось с Кваком, 
или стать верным путеводителем: 
именно любовь помогла маме Дюй-
мовочки отыскать свою дочь.

Это сильнейшее чувство и пы-
тается познать Колдунья. Кстати, 
в финале под воздействием чудес, 
которые творит материнская лю-
бовь, она превращается в добрую 
волшебницу.

Иван Сказкин
Фото Анатолия Бызова

ДЕВОЧКА ИЗ ЯЧМЕННОГО ЗЕРНА
На сцене иркутского ТЮЗа поставили «Дюймовочку»

К каким непредвиденным 
последствиям может при-
вести детская шалость 

— об этом рассказывает новый 
спектакль Иркутского областно-
го театра юного зрителя имени 
А.Вампилова. Сюжет «Дюймо-
вочки» в постановке директо-
ра театра — режиссера Виктора 
Токарева во многом отличается и 
от оригинального произведения 
Ганса Христиана Андерсена, и от 
известного советского мультфиль-
ма. Сказка, которую придумали в 
ТЮЗе, наполнена новыми смыс-
лами, эмоциями и волшебством.

— Мы хотели рассказать о тофаларах, основ-
ные занятия которых — охота и оленеводство, 
поэтому в экспозиции представили предметы, 
их характеризующие, — рассказала заведующая 
отделом Юлия Стременецкая. — Это, к примеру, 
несколько оленьих седел, в том числе и вьючное 
для перевозки груза. Большой интерес представ-
ляет коллекция орнаментов передней луки вьюч-
ного седла, которую предположительно создал 
сам Бернгард Петри. Эти узоры повторяются и в 
одежде тофов.

Экспозиция, разместившаяся в двух залах му-
зея, переносит посетителей в центральную часть 
Восточного Саяна на западе Иркутской области, 
где находится Тофалария. Редкие кадры фото-
фильма, созданного по материалам экспедиций 
1960—80-х годов, из коллекции музея демон-
стрируют нетронутую цивилизацией красоту 
этого края, хозяйственные постройки коренных 
жителей, захоронения и святые места.

Вот они охотятся, ездят на оленях, запекают 
на рожнах рыбу, заготавливают целебные травы. 
Лица героев сосредоточенны. Красок в экспози-
цию музея добавляют акварели художника Сер-
гея Григорьева из Иркутска — портреты местных 
жителей, рисунки животных.

— Тофы — кочевники, поэтому вечными их 
спутниками были разные предметы, например, 
сумки для спичек, патронов, кошелек для по-
суды, мешок для муки и так далее, — отметила 
Юлия Стременецкая. — Все они сделаны из 
оленьей шкуры, как и две шубы, представленные 
на выставке, шаманский костюм, обувь и многое 
другое. Ведь олень был для тофов не только сред-
ством передвижения, он еще давал еду и одежду.

Даже олений рог, который представлен на вы-
ставке, тофалары использовали для копки карто-
феля. Также здесь можно увидеть еще одно спец-
ифическое орудие труда — деревянную мельницу 
для обработки кедровой шишки. В экспозиции 

показаны и другие предметы быта: люлька ориги-
нальной формы, мургу — труба для приманивания 
изюбра, игла из клыка кабарги для нанизывания 
зверьков, курительная трубка и многое другое. Но, 
пожалуй, самыми необычными экспонатами на 
выставке стали специальная повязка для избав-
ления от головной боли и кастарминские камни 
причудливой формы, которые использовались 
вместо денег и для украшения одежды.

Приходите в краеведческий музей. Вы узнаете 
еще немало интересного об этом загадочном на-
роде. Выставка будет работать до 26 августа.

Иван Сказкин
Фото автора

ЗАГАДОЧНАЯ ТОФАЛАРИЯ 
На выставке в Иркутском краеведческом музее можно 
увидеть одежду, предметы быта, атрибуты шаманов

Скрытый от туристов край, куда и в 
наши дни можно добраться только на 
вертолете, этим летом можно увидеть 

в Иркутском областном краеведческом му-
зее. В отделе «Музейная студия» открылась 
выставка «Путешествие в страну Тофала-
рию». Здесь представлены уникальные арте-
факты из фондов музея: одежда, предметы 
быта, снаряжение для охоты и оленеводства, 
костюм и атрибуты шаманов. Здесь также 
есть редкие фотографии, графические про-
изведения художников, побывавших там, 
и работы известного исследователя края 
Бернгарда Петри.

Как и где иркутяне  
болеют за сборную  
России по футболу

Александр Головин — один из лучших игроков сборной. 
Спортсмен сибирской закалки родом из Кемерова

Наш земляк Роман Зобнин, играющий в сборной под 
11-м номером, тоже внес свой вклад в победу над египтянами

"
Литографии из серии «Страна Тофалария» 
художника Ивана Овчинникова из 
Красноярска, которые он сделал во время 
экспедиции в 1989 году, отражают быт 
и уклад народа. 

На литографии Ивана Овчинникова «На промысел» в руках 
всадника раздвоенная жердь, которой он поправляет поклажу

Так выглядело облачение 
тофаларских шаманов

Детская шалость Дюймовочки приводит к тому, 
что ее похищают из родного дома жабы
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ТЕАТРЫ

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

21 июня
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 10.30
«Зрение» (10+), 13.30
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 15.00
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 18.00
Киноконцерт «Полеты на Луну» (12+), 
19.30
Немые фильмы о путешествиях на Луну 
под живую музыку Андрея Гедеона (сак-
софон).
22 июня
«Темная материя» (12+), 10.30
«Жизнь деревьев» (3+), 13.30
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00
«Возвращение на Луну» (6+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30
23 июня
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 12.00
«Жизнь деревьев» (3+), 13.30
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00
«Экзопланеты» (10+), 16.30
«Энергия Вселенной» (10+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30
24 июня
«Жизнь деревьев» (3+), 12.00
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 13.30
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00
«Зрение» (10+), 16.30
«Вода — космическая история» (6+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30

25 июня
Акция «Летний понедельник». Стоимость 
билетов на все сеансы — 300 рублей
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 12.00
«Вода — космическая история» (6+), 13.30
«Энергия Вселенной» (10+), 15.00
26 июня
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 10.30
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (10+), 13.30
«Возвращение на Луну» (6+), 15.00
«Темная материя» (12+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30
27 июня
«Жизнь деревьев» (3+), 10.30
«Земля — Вселенная» (6+), 13.30
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (10+), 15.00
«Энергия Вселенной» (10+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30
28 июня
«Будущее от «Эйрбас» (6+), 10.30
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 13.30
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (10+), 15.00
«Экзопланеты» (10+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (14+), 19.30 
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 30  
(130-й квартал). Тел. 79-79-09, 
принимаются коллективные заявки

МУЗЕИ

МБУК «Музей истории 
г. Иркутска имени 
А.М.Сибирякова»
Отдел истории, ул. Франк-
Каменецкого, 16а 
Постоянно действующая экспозиция «От 
археологии до ХХ века» (6+)
Тел. для справок: 710-161.  
Выходной день — среда
Выставка «Сто лет со дня создания Рабоче-
крестьянской Красной армии» (12+)
Выставка «Святитель Софроний», посвящен-
ная 100-летию со дня канонизации святителя 
Софрония Кристалевского (6+)
Выставка «Любящая вас Юлия Базанова» (6+)
14 июня — 15 июля
Интерактивная выставка «Чемпионат мира 
по футболу FIFA — 2018 в России» (6+)
Городской выставочный центр имени 
В.С.Рогаля, ул. Халтурина, 3 
Постоянно действующие экспозиции ир-
кутских художников, мастеров ДПИ (6+)
Тел. для справок: 200-365.  
Выходной день — понедельник
21 июня
Презентация выставки «Образы Сибири». 
А.И.Фофин (6+), 16.00
23 июня
Работа студии «Маленький художник» 
(6+), 10.00—17.00
Дом ремесел, ул. Декабрьских 
Событий, 102 
Систематические занятия народного твор-
чества и ремесел, проведение праздников 
народного календаря (6+)
Тел. для справок: 204-494.  
Выходной день — среда
21 июня
Мастер-класс по народной текстильной 
кукле в мастерской ткачества «Слобода». 
Мастер — Л.И.Бардовская (6+), 10.00—
16.00
22 июня
Мастер-класс по ткачеству в мастерской 
«Слобода». Мастер — Л.И.Бардовская 
(6+), 10.00—12.00

Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
А.И.Защепин (12+), 11.00—15.00
24 июня
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 10.00—18.00
Мастер-класс по керамике. Мастер — 
Е.В.Сотникова (6+), 11.00—16.00
25 июня
Мастер-класс по ткачеству в мастерской 
«Слобода». Мастер — Л.И.Бардовская 
(6+), 10.00—16.00
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 16.00—18.00
26 июня
Мастер-класс по ДПИ в студии «Радуга». 
Мастер — Н.П.Балакина (6+), 10.00—15.00
28 июня
Мастер-класс по народной текстильной 
кукле в мастерской ткачества «Слобода». 
Мастер — Л.И.Бардовская (6+), 10.00—
16.00
Солдаты Отечества,  
ул. Чайковского, 5
Тел. для справок: 38-08-99.  
Выходной день — среда
Лекционно-игровая программа «Уроки 
мужества». Костюмированные экскурсии, 
по заявкам (6+)
Музей городского быта, ул. 
Декабрьских Событий, 77 
Постоянно действующие экспозиции об-
раза жизни иркутян второй половины ХIX 
и XX вв. (6+) 
Выходной день — вторник
23 июня
«Парфюмерные субботы». Лекция по 
истории парфюмерии с дегустацией аро-
матов (6+), 12.00
28 июня
Начало работы интерактивной выстав-
ки в рамках научно-исследовательского 
проекта исторического факультета ИГУ в 
1963—1989 гг. «Сохранение памяти» (6+), 
12.00

Иркутский областной 
музыкальный театр имени 
Н.М.Загурского
Гастроли Забайкальского краевого 
драматического театра
21 июня
«Тартюф» (16+), 18.30
22 июня
«Старик Хоттабыч» (0+), 12.00
«Авантюристки поневоле» (16+), 18.30
Телефон нашей кассы: 34-21-31. 
Продажа билетов онлайн: imt38.ru

Филармония
Концертный зал
21 июня
«Пообещайте мне любовь» (16+), 18.30
24 июня
Виртуальный концертный зал. Программа 
для семейного посещения. Сказки Г.-Х.
Андерсена «Дюймовочка» и «Стойкий 
оловянный солдатик» в исполнении на-
родной артистки России Чулпан Хамато-
вой и Академического симфонического 
оркестра Московской филармонии. Дири-
жер Димитрис Ботинис (6+), 15.00

25 июня
«Вся эта суета». Юлия Рутберг (6+), 19.00
26 июня
Музыкально-литературная композиция 
«Казанова» (по пьесе М.Цветаевой «Фе-
никс»). Губернаторский симфонический 
оркестр, художественный руководитель и 
главный дирижер — заслуженный деятель 
искусств России Илмар Лапиньш. Народ-
ный артист России, лауреат Государствен-
ной премии РФ, ведущий актер Государ-
ственного академического театра им. 
Е.Вахтангова Евгений Князев (6+), 19.00
27 июня
Концерт солистов филармонии (6+)

Органный зал
22 июня
Концерт солистов филармонии «Когда 
музы не молчат». Руководитель Майя 
Крутикова (6+), 18.30
23 июня
«Рок — это судьба». Третья программа из 
цикла Sax & Organ. Исполнители: Дечебал 
Григоруцэ (орган), Андрей Гедеон (саксо-
фон). В программе произведения Бетхо-
вена, Бизе, Орфа, обработка известных 
рок-композиций (6+), 19.00
24 июня
«Музыкальное притяжение Баха». Кон-
церт из цикла «Воскресный органный 
зал». В программе произведения Баха, 
Моцарта, Мендельсона, Шумана, Брамса, 
Регера. Исполнитель — лауреат европей-
ского и международного конкурсов Яна 
Юденкова, орган (6+), 15.00
28 июня
«Российский соловей». В программе про-
изведения А.Алябьева. Солисты: лауреат 
всероссийского конкурса Екатерина Пере-
верзева (сопрано), Светлана Лунюшкина 
(сопрано), Вероника Леонова (народный 
вокал). Инструментальное трио: Майя Кру-
тикова, скрипка; Татьяна Шишкина, виолон-
чель; дипломант международных конкурсов 
Юлия Цогла, фортепиано (6+), 18.30
Касса концертного зала: 24-11-00,  
ул. Дзержинского, 2 
Касса органного зала: 500-121

КИНОТЕАТРЫ

«Баргузин»
«Суперсемейка» (6+)
«Восемь подруг Оушена» (16+)
«Ночная смена» (16+)
«Мир юрского периода — 2» (12+)
«Решение о ликвидации» (12+)
«Фото на память» (16+)
«Хан Соло. Звездные войны. Истории» 
(16+)
«Красотка на всю голову» (16+)
«Мир будущего» (18+)
«Два хвоста» (6+)
Стоимость билетов 200—580 руб. 
Заказ билетов: 22-98-55.  
Автоответчик: 550-454, www.barguzin.net
«Карамель»
«Суперсемейка» (6+)
«Восемь подруг Оушена» (16+)
«Ночная смена» (16+)
«Прощаться не будем» (6+)
«Фобия» (16+)
«Мир юрского периода — 2» (12+)
«Решение о ликвидации» (12+)
«Фото на память» (16+)
«Хан Соло. Звездные войны. Истории» 
(16+)
«Красотка на всю голову» (16+)
«Мир будущего» (18+)
«Два хвоста» (6+)
«Лето» (18+)
Заказ билетов: 500-640. Стоимость 
билетов 200—300 руб.
«КиноМолл»
«Аферисты поневоле» (18+)
«Суперсемейка» (6+)

«Сага о чудовище. Сумерки» (18+)
«Восемь подруг Оушена» (16+)
«Ночная смена» (16+)
«Прощаться не будем» (6+)
«Фобия» (16+)
«Мир юрского периода — 2» (12+)
«Эскобар» (12+)
«Фото на память» (16+)
«Хан Соло. Звездные войны. Истории» 
(16+)
«Красотка на всю голову» (16+)
«Мир будущего» (18+)
«Два хвоста» (6+)
«Лето» (18+)
«Решение о ликвидации» (12+)
«Первые» (12+)
«Красный воробей» (18+)
«КиноМолл» ТРЦ «КомсоМолл»,  
заказ билетов: 787-787,  
автоответчик: 550-454
«Звездный»/«КиноКвартал»
«Восемь подруг Оушена» (16+)
«Аферисты поневоле» (18+)
«Суперсемейка» (6+)
«Мир юрского периода — 2» (12+)
«Мир будущего» (16+)
«Эскобар» (18+)
«Фото на память» (16+)
«Черновик» (12+)
«Хан Соло. Звездные войны. Истории» 
(16+)
«Красотка на всю голову» (16+)
«Два хвоста» (6+)
Стоимость билетов 600—700 
руб. Справки по тел. 24-05-78. 
Автоответчик: 550-454

(ЦПКиО со стороны Театра кукол)
Постоянно в экспозиции более 170 видов животных: шим-
панзе, лама, ослик, тигр, олени, леопард, лев, обезьяны, 
медведи, лиса, волк, кенгуру, дикобразы, еноты, павлины, 
красные волки, экзотические птицы, попугаи, филины, 
грифы. Работают профессиональные экскурсоводы. Груп-
повые скидки до 50%. Посещение детей до 5 лет бесплат-
но. Часы работы — с 11.00 до 18.00 ежедневно.  (0+)
Телефон для справок 937-702

ЗООПАРК

«Восемь подруг Оушена»

«Тартюф»


